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В летние месяцы поезд ходит 
по маршруту ежедневно, в 

другое время года – через день. В со-
ставе экспресса – комфортабельные 
вагоны: купе с местами для мало-
мобильных пассажиров, плацкарт, 
сидячий вагон, вагон-буфет.

В дВа раза быстрее
Дневной экспресс Сыктывкар – Усинск
за 5 лет перевез 800 тысяч пассажиров

В интерьер поезда включены на-
циональные мотивы: занавески, 
салфетки украшены вышивкой с коми 
орнаментом. Аудиогид рассказывает 
пассажирам о городах и станциях, 
расположенных на пути следования 
и их истории.

Дневной экспресс Сыктывкар–
Усинск – это совместный проект 

5 лет назад, 24 сентября 2018 года, в первый рейс отправился 
дневной экспресс Сыктывкар–Усинск. Вот уже 5 лет скорый 
поезд доставляет пассажиров из столицы республики в 
нефтяную столицу Коми и обратно в два раза быстрее 
обычного пассажирского поезда – за 10 с половиной часов. 
В пути следования он останавливается для посадки 
и высадки пассажиров на станциях Микунь, Ухта, 
Сосногорск, Ираёль, Печора.

компании «Российские железные 
дороги» и Правительства Республики 
Коми. Его необходимость и важность 
подтверждают пассажиры, число ко-
торых растет от года. Если в 2020 году 
услугами экспресса воспользовались 
более 174 тысяч пассажиров, то в 
2022 году уже свыше 192 тысяч. За 8 
месяцев 2023 года – более 153 тысяч 
пассажиров. 

– Экспресс Сыктывкар–Усинск 
оказался востребованным. За пять 
лет этот поезд перевез 800 тысяч 
человек! – отметил заместитель пред-
седателя Правительства Республики 
Коми, министр экономического раз-
вития и промышленности Евгений 
Пономаренко.  – Экспресс стал знако-
вым событием для всей республики. 
Это большой шаг вперед в развитии 
транспортной инфраструктуры, повы-
шении доступности северных терри-
торий региона. 

Напомним, что скорый поезд Сык-
тывкар–Усинск–Сыктывкар появился 
в рамках  соглашения о сотрудни-
честве Правительства Коми и ОАО 
«РЖД» на 2018–2022 годы. В июле 
2023 года был подписан новый доку-
мент о сотрудничестве на 2023–2027 
годы. Это стратегическое соглашение 
о взаимодействии в вопросах разви-
тия железнодорожной инфраструк-
туры региона, увеличении объёмов 
пассажиро- и грузооборота, обеспе-
чении безопасности движения, орга-
низации медицинского обслуживания 
населения, содержания социальных 
объектов, профилактики непроиз-
водственного травматизма. 

Пресс-служба СЖД



В суд на «Нобель-Ойл»
за загрязнение реки Колвы подает Министерство 
природных ресурсов и охраны окружающей среды 
Республики Коми. Об этом в своем телеграм-канале 
заявила руководитель природоохранного ведомства 
Екатерина Киселевич.

Компания «Нобель-Ойл», 
которая в июле допустила 
разлив нефти в реку Колву, 
обязана возместить вред, 
причиненный природным объ-
ектам Коми. При проверке 
был выявлен ряд нарушений 
природоохранного законода-
тельства.

«Сумма ущерба приро-
де – более 25 миллионов рублей. Нарушитель заплатит. 
К сожалению, представители компании не приняли наше 
предложение о добровольном возмещении ущерба, значит 
будем добиваться взыскания в судебном порядке», – на-
писала Е.Киселевич.

Заводы по сжижению 
природного газа 
планируется построить в Республике Коми. Инве-
стиционный проект реализует ООО «Газпром СПГ 
технологии».

На полях VIII Восточного экономического форума во 
Владивостоке Глава Республики Коми Владимир Уйба и 
председатель совета директоров компании Алексей Ка-
хидзе подписали соглашение о сотрудничестве. Новые 
производства будут созданы в Сыктывкаре и в районе 
Ухты. Мощность каждого завода составит 3 тонны сжи-
женного природного газа в час.

– Для строительства таких комплексов на территории 
республики имеются необходимые условия. Это наличие 
магистральных газопроводов, компрессорных станций 
в непосредственной близости от железнодорожных 
станций, наличие потенциальных потребителей – про-
мышленных, автотранспортных предприятий, а также 
потребителей бытового газа в отдаленных населенных 
пунктах республики. Это взаимовыгодный проект. Ком-
пания «Газпром» сможет увеличить рынок сбыта произве-
денного топлива, а республика повысит эффективность и 
безопасность систем энергоснабжения, – отметил глава 
региона Владимир Уйба.

Глава Коми принял участие в пленарном заседании 
форума, на котором выступил Президент РФ Владимир 
Путин. Также руководитель региона провел рабочие 
встречи с инвесторами и деловыми партнерами, под-
писал ряд соглашений, направленных на социально-
экономическое развитие Республики Коми.

Молодежные Арктические 
Дельфийские игры
вновь примет Республика Коми. Игры планируется про-
вести с 20 по 24 ноября на базе учреждений Сыктывкара 
и Сыктывдинского района. 

Такое решение принято на заседании оргкомитета по 
подготовке и проведению игр, которое провели глава Коми 
Владимир Уйба и директор Международного Дельфийского 
комитета, член комиссии России по делам ЮНЕСКО Влади-
мир Понявин. 

Первые молодежные Арктические Дельфийские игры со-
стоялись в Сыктывкаре с 24 по 28 ноября 2022 года.

– Мы получили очень хороший отклик и достаточно не-
плохой опыт с точки зрения организации. Надо использовать 
этот опыт, чтобы тщательно подготовиться ко вторым играм 
и провести их на высоком уровне, – отметил глава Коми 
Владимир Уйба.

По словам Владимира Понявина, в этом году игры будут 
открытыми. «Мы находимся на связи с дружественными стра-
нами, в тесном взаимодействии с МИД России и Комиссией 
Российской Федерации по делам ЮНЕСКО, – отметил он. 

Определены учреждения культуры и образования, на 
площадках которых пройдут игры. Торжественные цере-
монии открытия и закрытия игр планируется провести в 
концертно-спортивном центре «Лузалес-Арена». 

Сделка по продаже  
Монди СЛПК 
утверждена Федеральной антимонопольной службой 
Российской Федерации и Правительственной подко-
миссией по контролю за иностранными инвестициями. 
Продажа Монди СЛПК утверждена на условиях, согласо-
ванных между Mondi и ООО «Сезар-Инвест».

Как следует из опубли-
кованного на сайте Группы 
Mondi объявления, заключено 
соглашение о продаже ООО 
«Сезар-инвест» последнего 
оставшегося в России объ-
екта компании  – АО «Монди 
СЛПК». Сумма сделки – 80 
миллиардов рублей (прибли-
зительно 775 миллионов евро 
при текущем курсе).

Общая сумма будет выплачиваться в рублях каждые шесть 
месяцев. Как только будут произведены первые четыре 
ежемесячных платежа, ориентировочно к концу декабря 
2023 года, право собственности на Монди СЛПК перейдет 
к «Сезар-инвест» и, соответственно, Группа Mondi завершит 
свой выход из России. Предполагается, что чистая выручка 
от продажи будет распределена среди акционеров Mondi.

О причинах и последствиях нефтеразливов на 
территории республики – в интервью Романа Пол-
шведкина, представителя «Проектного офиса раз-
вития Арктики» в Коми (10–15 стр.).

В центре Внимания
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

Грибной сезон 
в этом году порадовал не только любителей тихой охоты, 
но и ученых. На фоне грибного затишья предыдущих лет 
на такое массовое плодообразование съедобных грибов 
обратили внимание многие грибники как в республике, 
так и в целом по России.

Как рассказал «Комиин-
форму» научный сотрудник 
отдела флоры и раститель-
ности Севера Института био-
логии Коми научного центра 
УрО РАН Дмитрий Кириллов, 
хотя период плодообразова-
ния грибов еще не завершил-
ся, но уже с уверенностью 
можно сказать, что текущий 
грибной сезон 2023 года 
удался.

Грибы появились в этом 
году довольно рано – первые 
подберезовики находили в уже конце мая, а массовый выход 
боровиков был в первой декаде июня, что на несколько недель 
опережает среднемноголетние даты наступления грибного 
сезона в Коми.

Предпосылки к нынешнему урожаю закладывались еще 
в предыдущие годы, когда по причине неблагоприятных 
погодных условий грибницы вынуждены были отдыхать, на-
капливать силы, не производя плодовых тел – два последних 
года отличались крайне низкой продуктивностью.

Благоприятствовали началу массового урожая грибов и 
условия осени и зимовки 2022–2023 годов. 

– Наши термодатчики, фиксирующие температуру почвы 
в грибоносных местах, показали, что осенью и зимой почва 
не промерзала и ее температура оставалась положительной, 
– рассказал миколог. – Это очень хорошо для зимующих гриб-
ниц – они сохранили свою силу, жизненность и легко и быстро 
вошли в фазу образования плодовых тел при наступлении 
благоприятных условий.  

Близкий по показателям продуктивности съедобных гри-
бов сезон наблюдался в последний раз восемь лет назад, в 
2015 году, отметил ученый.

Национальный парк 
«Койгородский» 

начал принимать гостей. В конце сентября первая орга-
низованная туристская группа из семи человек посетила 
молодой нацпарк Республики Коми.

Для туристов в «Койгородском» подготовлены четыре 
стоянки: Восточная, Грань, Матвей шор и Федоровка. На 
каждой из них гостей ждут уютные домики, где есть все не-
обходимое для проживания: электричество, дровяные печи, 
бани, места отдыха.

– «Койгородский» входит в число уголков Коми, богатых 
на места, где не ступала нога туриста. Открытие осеннего 
сезона в «Койгородском» – долгожданное событие для 
всей туристской отрасли нашего региона. Прогнозы отно-
сительно работы парка на ближайшие месяцы у нас самые 
оптимистичные. Уверены, что новый сезон стартует еще 
лучше прошлого – уже многие интересуются, как попасть 
в «Койгородский», где осенью так красиво, – прокоммен-
тировал открытие осеннего туристского сезона в нацио-
нальном парке заместитель председателя Правительства 
Республики Коми, министр экономического развития про-
мышленности и транспорта региона Евгений Пономаренко.

У Александра и Екатерины Коканиных трое детей. Это 
дружная, трудолюбивая и активная семья. Родители большое 
внимание уделяют гармоничному развитию детей, их патрио-
тическому воспитанию и истории своего рода.

Супруги создали родовую книгу и ведут летопись семьи, 
изучили и восстановили истории своих предков до шестого 
колена. А после того как поисковики нашли в Белоруссии 
орден погибшего в боях Великой Отечественной войны род-
ственника Коканиных, глава семьи решил сам участвовать 
в поисковой деятельности. Осенью 2022 года в поисковых 
работах в Белоруссии семья Коканиных участвовала в пол-
ном составе.

Родители своей активной жизненной позицией подают 
пример детям. Александр и Екатерина Коканины входят в 
состав родительских комитетов, их участие в жизни школы 
и детского сада отмечено благодарностями, а о вовлечен-
ности Коканиных в мероприятия Прилузского района не раз 
рассказывала районная газета.

Впрочем, общественная жизнь – не единственная увлечен-
ность семьи. Родители и дети любят все вместе отдыхать на 
природе. Традиционно в день рыбака Коканины сообща от-
правляются на реку в небольшой поход с палаткой, чтобы по-
кататься на лодке, порыбачить, наварить ухи и по-семейному 
пообщаться за чаем на свежем воздухе. Коканины и зимой 
выбираются в лес с ночевкой в лесной избушке.

Семья Коканиных 

из села Объячево Прилузского района победила во 
всероссийском конкурсе «Семья года», став лучшей в 
номинации «Сельская семья». В этом году участниками 
конкурса в пяти номинациях стали более 3400 семей из 
86 регионов страны. 
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В Центральной городской публичной библиотеке имени Маяковского 
в Санкт-Петербурге вечером 28 августа звучала коми речь. 
Более сотни выходцев из Республики Коми собрались в библиотеке 
на Невском проспекте, чтобы стать участниками фестиваля, 
посвященного 102-летию Республики Коми. 

Смотрины 
в Маяковке
В Санкт-Петербурге прошел фестиваль, 
посвященный Республике Коми

В формате фестиваля празд-
нование Дней республики в 

Санкт-Петербурге прошло впервые. 
Ключевым моментом стала догово-
ренность руководства Представи-
тельства Коми в СЗФО с библиотекой  
им. Маяковского.

– Еще весной мы договорились с ру-
ководством библиотеки о проведении 
выставки, посвященной республике, 
на новой площадке: не в здании пред-
ставительства, как обычно, а в центре 
города – в филиале библиотеки, где 
проходимость гораздо выше, – рас-
сказала «Региону» представитель 
Республики Коми в СЗФО Марина 
Каракчиева. – Но очень быстро идея о 
проведении выставки превратилась в 

фестиваль, который будет включать в 
себя три разноформатные экспозиции.

На открытие фестиваля из Сыктыв-
кара прибыл министр национальной 
политики Республики Коми Роман 
Носков. Начав свое приветствие на 
коми языке и поздравив петербуржцев 
с открытием фестиваля от имени Гла-
вы Республики Коми Владимира Уйба, 
он подчеркнул значимость сохранения 
культуры и языка земляков в Северной 
столице и выразил уверенность, что 
дети и внуки гостей фестиваля, родив-
шиеся и выросшие в Петербурге, со-
хранят такое же трепетное отношение 
к своим корням. 

Руководитель отдела литературы 
по искусству и музыке «Невский Арт» 
библиотеки Ольга Довгарь, привет-
ствуя гостей в круглом высоком зале, 

напомнила, что Коми и Северную 
столицу связывает очень многое: 
даже слова гимна Санкт-Петербурга 
написал устьцилем Олег Чупров. Зная 
богатую культуру Коми, руководство 
Маяковки поддержало проведение 
фестиваля в своих стенах, а подарком 
выходцам из региона к открытию фе-
стиваля стало исполнение Прелюдии 
до мажор Баха на органе 1910 года, 
установленном под куполом зала.

По контрасту с Бахом в зале 
звучали старинные песни 

устьцилемов. Руководитель ансам-
бля «Вечерование» Ксения Килимник 
(в девичестве Чупрова) не только 
представила горочные песнопения 
потомков древних новгородцев, но 
и рассказала об особенностях их 
костюма.

– На Софье повседневный усть-
цилемский костюм, в котором ходили 
каждый день, выполняя работу по 
дому, – представляла она участников 
ансамбля. – На Лидии – парадно-
выходной, но тоже будничный: его и 
в магазин можно надеть, а можно и в 
гости. А вот на мне и Иване – празд-
ничные, на которые шли самые доро-
гие парчовые и шелковые ткани. Такие 
костюмы надевали только на Горку.

Гости смогли рассмотреть наряды 
устьцилемов, когда те представили 
фрагмент горочной лирической песни 
села Замежное, сделав неспешный 
круг по залу. Вместе со взрослыми 
перед земляками выступила и пяти-
летняя Василиса Килимник с усть-
цилемскими частушками. Ее выход М
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стал импровизацией для питерских 
коми. А вот у горочных гуляний, фраг-
менты которых представил ансамбль, 
веками выверенный ход, темп и 
ритм. В прошлом году  жемчужина 
старообрядческой культуры, село 
Усть-Цильма стало на год столицей 
туристического проекта «Серебря-
ное ожерелье России», переходящий 
символ был передан устьцилемам от 
села Новая Ладога Ленинградской 
области. Вот уже пять столетий ста-
ринное русское село бережно хранит 
традиции предков. Одежда, ремесла, 
язык, песни, молитвы, хороводы – и 
сегодня во всем прослеживается тень 
средневековой Руси. 

– Гуляние «Усть-Цилемская гор-
ка» – это живой памятник народных 

традиций. Корни его уходят к язы-
ческому культу поклонения солнцу. 
Это потрясающее театрализованное 
народное действие и уникальная на-
родная хореография. А хороводный 
язык горок – это тайнопись предков, 
зашифровавших в них сакральные 
знания, – так представил устьциле-
мов петербургский ведущий Алексей 
Полубояров – кстати, уроженец Сык-
тывкара. «Вечерование» исполнил 
старинные частушки под гармонь и 
фрагменты трех горочных песен.

Традиционно бурно привет-
ствовали гости и выступление 

уроженцев Коми Валентины Лебеде-
вой и Александра Пахмутова. Вокали-
сты давно живут в Санкт-Петербурге, 
но ни одно событие, организованное 
представительством, не проходит без 
песен на коми языке в их исполнении. 
Участники ансамбля «Дзоридз» при 
коми землячестве «Неватас» также 
говорят между собой исключительно 
на коми языке, есть тут и преемствен-

ность поколений: кроме исполнитель-
ниц старшего возраста на коми поет и 
молодежь. В этот вечер коллектив под 
руководством Надежды Барулькиной 
исполнил четыре песни: «Нянь\н да 
сол\н» (Хлебом с солью), «Т\дса пи-
лот» (Знакомый пилот), «Чужан му»  
(Родная земля) и попурри из коми 
песен.

«Дзоридз» – особая гордость уро-
женца Удоры, ученого-этнографа, 
председателя коми землячества 
«Неватас» Александра Терюкова, 
которого на открытии фестиваля по-
здравляли с 75-летием. Почти полвека 
он живет в Северной столице, окна 
Кунсткамеры, где он работает с перво-
го дня после окончания вуза, выходят 
на Неву и Эрмитаж.  Александр Ива-
нович постоянно поддерживает связь 
с родной землей и сплачивает вокруг 
себя земляков. 

Во время концерта в зал про-
должали прибывать выходцы 

из Республики Коми: кто-то спешил 
после работы, кто-то приводил с со-
бой петербургских знакомых. Библио-
текари не успевали выносить новые 
стулья – и скоро зал был заполнен 
зрителями от стены до стены. Среди 
гостей были и сыктывкарцы, и «пи-
терцы» со стажем, и приехавшие не 
так давно. Экс-заместитель министра 
промышленности РК Анатолий Чуткин 
успел пожить и в Москве, так что ему 
есть что сравнивать.

– Тут у меня очень много знако-
мых, с которыми мы постоянно под-
держиваем связь, да и климат похож 
на Коми. Народ северный помягче, 
поскромнее, дружелюбнее – и куль-
турнее. Как только я переехал сюда в 
2021 году, земляки сразу нашли меня, 
стали приглашать в представитель-
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ство, где стараются найти, объединить 
земляков, нам есть о чем вспомнить, 
поговорить, – отметил Анатолий 
Чуткин. – Представительство – это 
мост от республики в Северо-Запад, 
роль таких мероприятий переоценить 
сложно.

В круглом зале Маяковки раз-
местилась планшетная вы-

ставка, посвященная объектам не-
материального наследия Республики 
Коми. Сегодня в республиканском 
реестре представлено 37 объектов 
нематериального наследия. Работу по 
выявлению, описанию и включению в 
реестр ведет Центр народного твор-
чества и повышения квалификации 
Республики Коми.  Сотрудниками 
центра и была создана эта выставка. 
Условно объекты разделены на три 
большие группы:  14 из них относятся 
к обрядовым, празднично-игровым 
и конфессиональным традициям. 
Среди них, например, праздник свя-
той Параскевы Пятницы в удорской 
деревне Кривое. Он примечателен 
тем, что отмечается своеобразным 
обрядом омовения икон в ручье. Сюда 
же этнографы относят народный 
праздник на воде «Пыжа гаж» в селе 
Керчомья Усть-Куломского райо-
на, рождественские традиции села 
Нившера Корткеросского района, 
свадебные традиции летских коми и 
пасхальные качели ижемцев. 

Отдельный стенд на выставке 
посвящен шегу – игре с овечьими 
лодыжками. Примечательно, что 
буквально за два часа до этого кор-
респондент «Региона» побывал в Ше-

реметевском дворце и с удивлением 
обнаружил старинную статую девочки, 
играющей овечьими косточками. 
Такие игры были распространены у 
многих народов. У коми шег был излю-
бленной игрой  детворы. Орудия игры 
– хорошо вычищенные и высушенные 
косточки, отделенные после длитель-
ной варки от мяса, очень береглись и 
даже передавались по наследству как 
семейная реликвия.  В Сыктывкаре в 
шег можно сыграть в Национальной 
детской библиотеке им. С.Я. Маршака 
и в Центре коми культуры, где прово-
дятся мастер-классы и даже турниры 
по шегу. 

12 объектов нематериального 
наследия относятся к народному 
декоративно-прикладному искусству, 

промыслам, ремеслам, народным 
знаниям. Это промысловые тради-
ции, народная медицина, деревянные 
резные календари коми, традиция 
росписи пижемской ложки, техно-
логия ткачества поясов сысольских 
коми, искусство меховой апплика-
ции ижемских оленеводов. Феномен 
меховой мозаики сформировался на 
стыке ненецкой и ханты-мансийской 
традиций и получил яркое самобыт-
ное развитие у ижемских оленеводов. 
И сегодня в каждой ижемской семье 
можно увидеть меховую одежду, 
обувь и различные хозяйственные 
предметы, декорированные в технике 
меховой аппликации. Часто горожане 
предпочитают заказывать пимы с 
аппликацией у ижемских мастериц 
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из семей оленеводов, которые в 
совершенстве владеют искусством 
обработки шкур и декорирования 
меховых изделий. 

Отдельного рассказа на от-
крытии заслужили и пасы 

– родовые знаки, они же обереги 
коми семей, дающие информацию о 
происхождении и родственных связях 
человека. Пас-основа передавался от 
отца к младшему наследнику в неиз-
менном виде, а старшие сыновья до-
бавляли в него новые детали: черточ-
ки, зигзаги, овалы, точки – своеобраз-
ный семейный шифр. Пасы наносятся 
на орудия труда, домашнюю утварь с 
помощью зарубок, нарезок топором и 

ножом или начертания углем, дегтем, 
красками. Все эти традиции живы в 
республике по сей день.

Последние 11 объектов из респу-
бликанского реестра относятся к на-
родному исполнительству, эпическим, 
песенно-музыкальным, инструмен-
тальным и танцевальным традициям. 
Ансамблевые многоствольные флей-
ты «куима чипсан» – тоже из этого спи-
ска. Многоствольная флейта, больше 
известная как «флейта Пана», во мно-
гих исследованиях относится к самым 
ранним стадиям музыкального и куль-
турного мышления. Многоствольные 
ансамблевые чипсаны  коми-зырян, 
которые изготавливают из дудни-
ка, – это один из немногих пока еще 
живых очагов реликтовой традиции, 
сохранившейся лишь в нескольких 
уголках Европы. Прилузье – самое 
северное из известных на Земле мест 
распространения многоствольных 
флейт. Их «открытие» было сделано 
в конце 1930-х годов. Но собранный 
уникальный экспедиционный мате-
риал не был опубликован и хранится 
в рукописном архиве Московской 
государственной консерватории. 
Наиболее основательно музыкальные 
инструменты народа коми изучались 
коми композитором и ученым Про-
метеем Чисталевым. «Чёрнышские 
чипсанистки» – это единственный в 
Республике Коми  творческий кол-
лектив, который до сих пор сохраняет 
традицию игры на многоствольной 
ансамблевой флейте-чипсане.

 В этом же разделе выставки гости 
могли узнать об ижмо-колвинском 
эпосе,  о знаменитой удорской пляске, 
танцевальной традиции вычегодских 
коми «помоздинский шен», трудовых 
причитаниях коми-ижемцев, былинах 
устьцилем, сказочниках Выми. 

На открытии фестиваля расска-
зали и о творческом наследии 

удорского сказителя Ивана Иванови-
ча Игушева. По мнению фольклори-
стов, Иван Игушев относится к числу 
наиболее ярких представителей 
знатоков и хранителей фольклора ХХ 
века. Родился Иван Иванович Игушев 
в 1921 году в удорской деревне Муф-
тюга.  В пять лет, переболев оспой, 
он потерял зрение. Несмотря на не-
зрячесть, научился валять валенки, 
обладал даром костоправа. А в 17 
лет начал рассказывать сказки. В 
репертуаре исполнителя было более 
полусотни сказок. Помимо этого, он 
знал много быличек и загадок, пел 
частушки под балалайку.  Кроме того, 
создал свои оригинальные сказочные 
произведения, разрабатывая из-
вестные и малоизвестные сюжеты и 
талантливо импровизируя. 

Выставка об объектах нематери-
ального наследия 8 сентября уступила 
место презентации уникальных выста-
вок и печатных изданий Национальной 
галереи Республики Коми, которая 
в этом году отмечает 80-летие. За-
вершился фестиваль фотовыставкой 
художника Юрия Лисовского. Больше 
недели земляки и петербуржцы  лю-
бовались снимками этнофутуриста, 
посвященными разным состояниям 
воды. Его выставка «Север. Метамор-
фозы воды» официально закрылась 
вместе с фестивалем 28 сентября. 

Полина РОМАНОВА

Фото предоставлено 
Представительством РК в СЗФО
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Монди СЛПК в союзе с учеными и экологами вносит значительную 
лепту в восстановление «легких планеты». Особое место в этом 
направлении работы занимает собственный лесопитомник компании, 
расположенный недалеко от села Визинга Сысольского района. В 
этом году питомник отпраздновал 15-летие. Поздравить предприятие 
с юбилеем приехали партнеры из других регионов России, 
представители республиканской власти и журналисты.

Миллионы 
сеянцев елей и сосен
выращены сотрудниками лесопитомника Монди СЛПК 

Свою историю питомник ведет 
с 2008 года. Именно тогда 

был сделан первый пробный посев, в 
результате которого удалось вырас-
тить 427 тысяч сеянцев сосны. В 2009 
году вырастили уже 845 сеянцев ели, 
в 2010 году – один миллион сеянцев 
сосны. 

Благодаря планомерной работе и 
значительным инвестициям сейчас 
в питомнике за год выращивают 8,6 
миллиона единиц посадочного мате-
риала высокого качества.

– Лесопитомник работает уже 
пятнадцать лет и необходим пред-
приятию, так как Монди СЛПК следу-
ет стратегии устойчивого развития. 
Важной частью нашей деятельности 
являются лесосбережение и лесо-
восстановление. В Республике Коми 
и соседних регионах есть большая 
потребность в сеянцах. Сегодня мы 
выращиваем 8,6 миллиона сеянцев 
сосны и ели в год. При этом потреб-
ность нашего комбината меньше 
половины от этой цифры – примерно 
3,6 миллиона, остаток идет на нужды 
других предприятий, в том числе за 
пределами республики, – поделился 
генеральный директор Монди СЛПК 
Клаус Пеллер.

Поздравить ведущее предприятие 
региона приехал первый заместитель 
председателя Правительства Респу-
блики Коми, министр экономического 
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она сеянцев заполняют все теплицы. 
Потом то, что посеяли в апреле, вы-
носят на поля доращивания и в июле 
производят второй посев.

Посадочный материал, выращен-
ный до стандарта, упаковывают на 
полуавтоматической упаковочной 
линии в картонные коробки на зимнее 
хранение. С конвейера молодые сеян-
цы везут на закалку и холодное хра-
нение в холодильник. Одновременно 
он вмещает около трех миллионов 
будущих деревьев. 

Сеянцы с закрытой корневой си-
стемой Монди СЛПК соответствуют 
стандартам, утвержденным Прави-
лами лесовосстановления Министер-
ства природы и экологии РФ. Их при-
живаемость достигает 100 процентов. 
По этой причине северные сеянцы 
охотно покупают, и они миллионами 
разъезжаются по России. В Екате-
ринбурге, Перми, Ханты-Мансийском 
автономном округе шумят кронами 
ели и сосны, выращенные в питом-
нике Монди СЛПК.

Алла ДВОЕГЛАЗОВА

Фото предоставлено
Монди СЛПК

развития и промышленности Евгений 
Пономаренко:

– Вы не просто осваиваете лес, 
но и восстанавливаете его. Самое 
главное, чтобы компания не сбавляла 
обороты. Я уверен, что и дальше вы 
будете только расти и развиваться 
на благо нашей республики и всей 
страны, – отметил руководитель про-
фильного ведомства.

Экскурсию по лесопитомнику 
провел для гостей начальник 

цеха лесовосстановления, а если про-
ще – руководитель всего большого 
хозяйства по выращиванию сеянцев 
Родомир Куликов. Он возглавляет 
питомник с момента его основания. 
Папа «хвойных яслей» провел гостей 
по всем цехам и теплицам, показал 
всю технологическую цепочку – от по-
садки семян до полей доращивания, 
где готовятся пережить зиму сеянцы, 
достигшие стандартных размеров. 

Из рассказа Родомира Куликова 
мы узнали, что неочищенный торф 
поступает в бункер очистки, через 
барабан просеивается и поступает по 
транспортеру в бункер смешивания, 
где в него добавляют доломитовую 
муку и минеральные удобрения. Го-
товый субстрат тут же подается на 
линию посева. Гравитационный сепа-
ратор калибрует семена, просеивает 
и отделяет полные от пустых. Далее 
семена идут на посев на транспортер-
ную линию, куда подаются кассеты, 
заполняются торфом, высеваются 
семена, и тут же происходит мульчи-
рование. Дальше кассеты с семенами 
выносят в теплицы.

Первая ротация, или первый посев, 
начинается в апреле, когда 4,5 милли-
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В июле этого года в Усинском 
районе произошел разлив 
нефтесодержащей жидкости. 
Причиной аварии стало то, что 
на Южно-Ошском нефтяном 
месторождении отказал 
промысловый трубопровод 
компании «Нобель-Ойл». 
Увы, этот инцидент – далеко 
не единичный. Ежегодно в 
СМИ сообщают об авариях и 
следующих за ними разливах 
«черного золота». Чтобы 
понять, почему они происходят, 
как их ликвидируют и кто 
несет за это ответственность, 
«Регион» решил поговорить с 
Романом Полшведкиным, экс-
министром природных ресурсов 
и охраны окружающей среды 
республики, представителем 
«Проектного офиса развития 
Арктики» в Коми.

Роман Полшведкин: 
«Природе надо помогать»

«Всегда 
что-то случается»

– Роман Викторович, что се-
годня можно сказать о масштабах 
июльского разлива?

– В соответствии с актом о лесо-
нарушении Усинского лесничества 
площадь загрязнения равна 0,91 га. 
Об объемах говорить сложно, они 
будут окончательно подсчитаны по-
сле расследования аварии Ростех-
надзором и Росприроднадзором. В 
комиссионных актах проходит цифра 
около 1 кубического метра. Однако 
по характеру и площади загрязнения 
очевидно, что она сильно занижена. 
По экспертной оценке, это могут 
быть десятки кубических метров, но, 
думаю, не более 50. 

Основная проблема состоит в том, 
что предприятие попыталось скрыть 
сам факт загрязнения и не приняло 
мер по его ликвидации и предотвра-
щению распространения. Именно из-
за этого загрязнение так сильно рас-
пространилось по реке Колва. Кроме 
того, предприятие эксплуатировало 
нефтепроводы, по которым ранее 
были выявлены нарушения и выданы 
предписания об их устранении над-
зорными органами.

– Насколько часто случаются 
нефтеразливы в Коми? Можете ли 
Вы назвать их основные причины?

– Например, в 2022 году было 17 
нефтеразливов, все они попали в при-
родную среду, причем три из них – в 
водные объекты. Это довольно вну-
шительное число. А ведь в прошлые 
годы, например, за 2019 или 2021, 
наблюдалось снижение количества 
аварийных разливов.

Большинство аварий происходит 
во время перекачки по трубопрово-
дам. По ним нефть под высоким дав-
лением идет с пластовыми водами, 
которые имеют высокую минерали-
зацию, содержат азот, йод, сероводо-
род, кислоты и другие примеси. Они 
очень агрессивны к металлам. Кроме 
того, сама наша нефть с высоким 
содержанием серы. Поэтому вся эта 
среда в результате коррозии просто 
разъедает стенки трубопровода.

Большую роль играет и таяние 
вечной мерзлоты, из-за чего почва 
становится более подвижной и труба 
деформируется. Чтобы вовремя это 
заметить, на опасных участках уста-
навливаются датчики, сообщающие 
об этих негативных процессах.

Конечно, порой происходят аварии 
и при механическом повреждении тех 
же труб, скважин или резервуаров, и 
при перевозке нефти автомобильным 
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транспортом, но это бывает нечасто: 
где-то раз-два в год.

– Можно ли как-то избежать неф- 
теразливов?

– Отчасти да и нет. Добыча нефти 
– это производственный процесс, во 
время него всегда что-то случается. 
Тут важно минимизировать количе-
ство аварийный ситуаций. Так что 
трубопроводное хозяйство все равно 
нужно привести в порядок: делать 
антикоррозийную обработку или 
просто заменить уже непригодные 
трубы, а также регулярно проводить 
их диагностику, чтобы выявлять «сла-
бые» места.

– Многие люди не до конца 
понимают последствия нефте-
разливов. Они считают, что это 
происходит где-то там, на Севере, 
что это их не касается. Что бы Вы 
ответили им?

– Нефтеразливы сильно влияют как 
на природу, так и на жизнь человека. 
При попадании нефти в реку воду из 
нее уже брать опасно: она непригодна 
и для питья, и для технического ис-
пользования, например, в котельной. 
Из-за этого водозабор зачастую при-
ходится переключать на резервные 
источники.

Если разлитая нефть попадет 
в воду, то пострадают и рыба, и 
планктон, и водная растительность.  

А ведь люди на севере с реки кор-
мятся: занимаются рыболовством. 
Загрязнение пагубно влияет и на скот: 
после схода воды летом обнажаются 
заливные луга и остаточные нефте-
продукты оседают на них. Там пасется 
скот, питаясь этой травой. Понятно, 
что для животных это, мягко говоря, 
нехорошо.

Зачастую нефть вызывает и гибель 
растений, сокращая их воспроиз-
водство и замедляя рост. Влияние 
разливов на основные местные виды 
может продолжаться от нескольких 
недель до пяти лет.

Кроме того, Вы отметили ключевой 
момент: на Севере. Это крайне уяз-
вимый природный комплекс, здесь 
процессы восстановления проис-
ходят гораздо медленнее, чем если 
бы такая авария произошла южнее. 
Поэтому тут природе надо помогать.

– То есть она не способна само-
стоятельно очиститься от нефте-
разлива?

– Природа все может сделать сама, 
но процесс займет десятилетия. Если 
мы оставим загрязнение таким, какое 
оно есть, то, придя уже через 3–5 
лет, увидим на поверхности толстый 
битумный слой нефти. Естественно, 
вся растительность будет угнетена: 
где-то она погибнет, где-то появятся 
другие виды, где-то приспособятся, 

но будут нести в себе загрязнение. А 
ликвидация и рекультивация нефте-
разлива призваны помочь природе 
восстановиться достаточно быстро и 
без каких-либо последствий.

Кроме того, когда я работал в ми-
нистерстве, мы ставили участки на 
гарантию. То есть после рекультива-
ции еще два года осуществляют мо-
ниторинг, чтобы не было превышения 
загрязнения. Только по прошествии 
этого времени окончательно сдается 
участок. Так мы точно знаем, что все 
сделано качественно и нет скрытых 
воздействий на окружающую среду. 

– Можно ли полностью очистить 
почву от нефти? 

– Всегда присутствует так называе-
мое «допустимое остаточное загряз-
нение». Восстановить территорию до 
первоначального состояния в наших 
климатических условиях практически 
невозможно, а иногда и не нужно, 
потому что сама природа отлично 
справляется с этим.

Эти маленькие последствия не бу-
дут видны глазу, черного пятна нефти 
вы не увидите. Это возможно зафик-
сировать только при анализе почвы.

– Рекультивацией и ликвидаци-
ей последствий занимается та ор-
ганизация, на территории которой 
произошел нефтеразлив?

– Да, но часто при больших авариях 
привлекаются ресурсы других ком-
паний и специализированных служб 
в регионе. У нас был случай, когда 
нефтеразлив произошел в Ненецком 
округе, а по течению реки все за-
грязнение мигрировало в республику. 
Тут, конечно, были подключены все 
службы, способные как-то помочь в 
уборке нефти. Но финансовое бремя 
лежит на компании, которая допусти-
ла аварию.

«Допускаются 
только безопасные 
технологии»

– С чего начинается ликвидация 
нефтеразлива?

– Сначала стоит отметить, что 
каждое предприятие имеет план лик-
видации аварийных разливов нефти и 
в случае их возникновения оно руко-
водствуется именно им.

Как только случается разлив, не-
замедлительно оповещают все опе-
ративные службы. Схемы инфор-
мирования уже отработаны: есть 
соответствующие регламенты, где 
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прописано, куда звонить и в какую 
очередь. Существуют и формы доне-
сения, например, при звонке должны 
сообщить, какого объема разлив, 
климатические условия и так далее. 
И вот когда штаб оценивает угрозу 
для природы и населения, тогда на-
чинаются мероприятия по переводу 
на другие источники водоснабжения 
и оповещение населения. Все осталь-
ное уже зависит от ситуации.

– На какие вещи обращают 
внимание, когда изучают нефте-
разлив?

– В первую очередь смотрят осо-
бенности рельефа: то, куда нефть 
будет мигрировать. Изучают лесную 
подстилку, тип почвы. Например, если 
это глина, то нефть будет быстрее 
передвигаться, если это почвы с 
высокопроникающей способностью, 
как песок или торф, то нефть уйдет 
вглубь.

Второе – наличие близлежащих 
водотоков для исключения попадания 
туда нефти. Если ее уже там обнару-
жили, то изучают сам водоток, его 
скорость течения, полноводность, 
ищут изгибы русла, чтобы понять, где 
можно поставить рубежи и поймать 
загрязнение. Еще изучают подъезды 
к реке. Кроме того, обращают вни-
мание на погодные условия. Напри-
мер, дождь способствует миграции 
загрязнения по рельефу вместе с 
осадками. 

И на этом исследование террито-
рии не заканчивается: на месте раз-
лива оно идет все время до снятия с 
гарантии. 

– Вы упомянули про рубежи на 
воде, улавливающие нефть. Как 
они выглядят?

– Это и гидротехнические соору-
жения, и боновые заграждения. На-
пример, в Усинском районе уже давно 

действует трехуровневая система 
защиты рек Уса–Печора. Сначала 
на ручьях, которые впадают в реку, 
строят гидрозатворы. Это такая дам-
ба с Г-образными трубами в ее теле, 
через которые проходит вода, а на по-
верхности задерживается нефть. Это 
первый рубеж. Он не один, на ручьях 
ставят несколько таких ловушек.

Второй рубеж – это система боно-
вых заграждений. Их ставят в устье 
самого ручья перед его впадением в 
реку. И третий является каскадом бо-
нов, находящихся уже на самой реке. 
Они управляются с катеров, которые 
постоянно переставляют их, чтобы 
поймать нефтяное пятно. Сами боны 
бывают разные: есть те, что просто 
улавливают загрязнение, а есть сор-
бирующие, они набиты материалом, 
который впитывает нефтяную пленку.

– Гидрозатворы мешают пере-
движению рыб?

– Поначалу такая проблема была. 
Сейчас гидрозатворы строят с «во-
ротами для речных обитателей». Но 
такие гидрозатворы стоят не везде, 
а только на самых опасных участках. 

– Как локализуют нефтезагряз-
нения на суше?

– Как правило, делают или обва-
ловку, что-то вроде земляного вала 
вокруг загрязнения, или, наоборот, 
отводные канавы. Кроме того, в при-
ямках ставят и нефтесборщики.

– А как действуют при ликвида-
ции, сборе «черного золота»?

– Сначала разными способами 
убирают всю подвижную нефть, на-
пример, лопатами, экскаваторами, 
нефтесборщиками, насосами. После 
снимают загрязненную толщу грун-
та, чтобы избежать проникновения 
загрязнения вглубь. Эту почву вы-
возят на установки утилизации, где 

различными способами, чаще всего 
термическим, землю обрабатыва-
ют, и на выходе получается грунт, 
пригодный для использования. Его 
забирают и, например, отсыпают 
им дороги. 

На территорию аварии привозят 
новую землю. В основном использу-
ется торф, чтобы создать плодород-
ный слой, на котором уже сажают 
саженцы и высевают травы.

При утилизации загрязненного 
грунта, конечно, должны соблю-
даться экологические нормативы. 
За этим необходимо следить, а 
то знаете… В 2020 году я как-то с 
комиссией отправился проверять 
такие установки. По приезде нам 
сообщили, что действует санитар-
ный запрет на посещение, так как 
недавно с объекта увезли «ковид-
ных». Как выяснилось позже, так они 
скрывали свою «адскую машину». 

Смыв загрязнения струями воды и его сбор насосами и нефтесборщиком.

Сбор нефти из технологической канавы дисковым нефтесборщиком.
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Когда наступила ночь, они ее за-
пустили. Один из местных жителей 
чуть позже отправил мне фото, где 
из их трубы просто валит копоть. 
Эти ребята решили пренебречь все-
ми экологическими нормами и без 
должной очистки сжигали загряз-
ненную землю, что запрещено. Я на 
такое среагировал очень быстро и, 
конечно, предприятие-заказчик по-
том вышвырнуло их с производства.

Сейчас институт экологической 
экспертизы допускает только без-
опасные технологии. И компании 
стараются придерживаться этих 
правил. А прямое сжигание приме-
няли в восьмидесятые и девяностые 
годы, когда огромные объемы надо 
было очень быстро убрать. Ничего не 
придумывали лучше, как выжигание. 
И это способствовало еще большему 
загрязнению природы. 

имеют улучшенные свойства и на по-
рядок дешевле импортных аналогов.

– Что происходит после сбора 
нефти?

– Когда уже убрали основное за-
грязнение, применяют разные микро-
биологические препараты. В природ-
ной среде уже есть бактерии, которые 
способны «пожирать» нефть, их нужно 
только выделить, вырастить, чтобы их 
стало больше, и доставить обратно. 

Дополнительно еще взрыхляют 
землю, чтобы был доступ кислорода, 
или обогащают им воду, если загряз-
нение находится на замкнутой водной 
поверхности.

После надо восстановить рас-
тительный покров, вернуть землю в 
лесной фонд. Для этого применяют, 
как правило, аборигенные, то есть 
«родные» виды трав. При посадке 
деревьев используют в основном 
семена ели и сосны.

«Пусть они 
приезжают 
к нам учиться»

– Сегодня появляются новые 
технологии ликвидации нефте-
разливов?

–  Наши ученые и нефтяные компа-
нии активно ищут новые технологии и 
специалистов, способных что-то пред-
ложить. Начиная с большого разлива 
нефти, который произошел в Коми в 
1994 году, на протяжении нескольких 
десятков лет наша республика была 
полигоном для отработки различных 
технологий, так что за это время раз-
работано много приемов ликвидации 
загрязнения и рекультивации.

Я сталкивался со многими из них. 
Например, в Институте химии КНЦ 
есть очень интересные разработки, 
связанные с различными сорбентами, 
например из целлюлозы. К слову, он 
еще и многократного использования. 
Уже прорабатывается вариант про-
мышленного производства, но сейчас 
он изготавливается пока в лаборатор-
ных условиях. Это сырье доступное, 
недорогое, такой сорбент хорошо 
в себя впитывает, у него плавучесть 
исчисляется несколькими сутками, 
тогда как у других сорбентов, напри-
мер на основе канадского мха, – 48 
часами, потом его надо уже убирать.

Конечно, еще есть куда стремить-
ся, ведь многие проблемы так и не 
решены. Сегодня нужны технологии, 
которые смогут работать в необычных 
условиях: в Арктике, при сильных реч-
ных течениях. Еще есть сложность с 

– То есть для сбора нефти с 
поверхности применяют только 
снятие грунта?

– Конечно, не только это. Напри-
мер, если есть водоток, то подклю-
чают насосную станцию, берут оттуда 
воду и напором воды смывают нефть 
в отводные канавы и приямки, откуда 
она и собирается. Ее потом везут на 
установку подготовки, отделяют от 
примесей и опять закачивают в трубы.

Для сбора используют и различ-
ные сорбенты – вещества, которые 
способны впитывать в себя нефть. 
Например, в республике применяют 
распространенный сорбент на основе 
мха. Он выглядит как опилки. Его рас-
пыляют на воду, и он в себя впитывает 
нефтяную пленку. Есть разработки и 
наших ученых из институтов биологии и 
химии Коми научного центра РАН. Это 
уникальные технологии, они адапти-
рованы для условий Крайнего Севера, 

Установка по обезвреживанию нефтезагрязненного грунта.

Уборка нефтезагрязнения на реке.
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очисткой донных отложений, образую-
щихся при попадании нефти в воду.

– А есть ли сейчас взаимодей-
ствие с зарубежными учеными?

– Совместные разработки были до 
периода санкций… Но я считаю, что 
наши ученые и инженеры достигли 
гораздо большего для условий Край-
него Севера, чем западные. Так что 
пусть они приезжают к нам учиться.

Но нам надо развивать инструмен-
ты поддержки инновационных пред-
приятий. И это должны делать как го-
сударство, так и нефтяные компании. 
А на сегодня получается так: ученые 
что-то создали, рядом образуется это 
малое инновационное предприятие, 
которое нацелено на то, чтобы эту 
разработку внедрить, а доступ к фи-
нансированию ограничен. Это может 
быть связано с тем, что исследование 
не в той стадии, а венчурные фонды 
предъявляют слишком высокие тре-
бования. Поэтому на этой начальной 
стадии должны быть механизмы, под-
держивающие разработки.

 «Мы все живем 
на одной земле» 

– Несмотря на все действия по 
предотвращению нефтеразливов, 
они все равно происходят. Кто в 
основном несет за это ответствен-
ность?

– Она лежит на предприятии, ко-
торое добывает или транспортирует 
нефть. На самом деле главной пробле-
мой является не то, что такие ситуации 
происходят, а то, что предприятия их 
скрывают, из-за чего не всегда вовре-

мя принимаются необходимые меры. 
Если компания, как положено по нор-
мативным документам, при обнаруже-
нии аварии сообщает об этом сразу 
всем службам, то зачастую больших 
последствий удается избежать.

– У Вас есть идеи, как решить 
эту проблему?

– Уже пару лет назад были сделаны 
поправки в законодательстве, кото-
рые предусматривают повышение 
штрафов при сокрытии экологиче-
ской информации и даже уголовную 
ответственность. Но ужесточение 
может иметь и обратный эффект, 
ведь тогда компании будут скрывать 
аварии еще больше. Поэтому надо по-
вышать уровень заинтересованности 
на самих предприятиях, что как раз 
не делается. Сейчас за безаварий-

ный режим награждают премией, а 
за допущение утечки, наоборот, ее 
снимают. Тут надо пересматривать 
всю систему вплоть до стимулиро-
вания работников, чтобы они были 
заинтересованы в своевременном 
принятии мер.

Хотя необходимо и контролировать 
компании. Был у меня случай: при-
нимал я как-то болотистый участок, 
проверял, как сделали работу по 
восстановлению. Когда я наступал 
на почву, выходила радужная плен-
ка, поэтому уже было понятно, что 
загрязнение есть. Кроме того, огля-
дываясь, я видел какие-то зеленые 
островки. Вместо того, чтобы по всем 
правилам восстановить территорию, 
они основное загрязнение убрали, на-
резали на другом месте квадратами 
дерн вместе с травой и заложили им 
аварийный участок. И заодно еще где-
то выкопали дерево и поставили там 
как памятник. Все это способство-
вало еще большему загрязнению! 

Мало того, что они не сделали свою 
работу, так еще и свежий слой земли 
испортили. Они, наверно, думали, что 
я туда не пойду. 

Так что к проверке ликвидационных 
и восстановительных работ нужно от-
носиться особенно внимательно и со 
всей строгостью.

– Насколько действенно здесь 
само природоохранное законода-
тельство? 

– За несколько прошлых лет уже 
было законодательно решено не-
сколько проблем, например, убрали 
неразбериху с определением чрез-
вычайных ситуаций. Раньше было 
три документа, приводящих разные 
объемы разлива для объявления ЧС, 
а сейчас все унифицировали. Кроме 
того, были включены в арктическую 

Нижний бьеф гидрозатвора. Пропуск воды в половодье.

Боновое заграждение на реке для улавливания нефтяной пленки.

из перВых уст
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зону Усть-Цилемский район, Усинск и 
Инта, благодаря чему на этих терри-
ториях действуют и дополнительные 
льготы, и повышенные экологические 
требования. 

Но сегодня существуют некоторые 
юридические проблемы. Например, 
при попадании нефти в водные объ-
екты денежные взыскания пойдут в 
федеральный бюджет. То есть ре-
спублика ничего не получает, хотя 
ее природа и население страдают от 
самого загрязнения. В то же время, 
если были загрязнены земли лесного 
фонда, штрафы зачисляются в казну 
муниципального образования, где 
этот разлив произошел. Так что меж-
бюджетные отношения надо, конечно, 
совершенствовать.

Есть проблема, связанная с меж-
субъектовыми «Планами ликвидации 
аварийных разливов нефти». Их 
просто нет. Поэтому, если авария 
случается в Ненецком округе, а за-
грязнение по водотокам течет в Коми, 

службы регионов теряются, что зача-
стую приводит к не всегда слаженным 
действиям. 

Еще существует огромная пробле-
ма заброшенных скважин, способных 
давать нефте- или газопроявления. К 
сожалению, она сейчас заморожена.

– Почему?
– Такие скважины были пробурены 

в разное время, из-за чего отличают-
ся и по глубине, и по технологиям. 
Эти скважины в свое время должным 
образом не законсервировали, а 
если это и сделали, то они пришли в 
негодность. По данным 2016 года, в 
Коми их насчитывается более 4500. 
Около 2000 из них находятся на 
лицензионных участках компаний, 
которые обязаны их привести в долж-
ное состояние. Но оставшиеся – их 

мер, в 2021 году приняли решение 
о финансировании работ с такими 
скважинами через программу ликви-
дации накопленного экологического 
ущерба. Но проектирование всех 
мероприятий все равно остается за 
субъектами. Коми заявила наиболее 
опасные объекты для включения их в 
реестр, однако денег на работу еще 
не поступило.

– Многие ругают власть и счи-
тают ее ответственной за все эти 
разливы. Вы согласны с этим?

– Я лишь соглашусь с тем, что 
сегодня недостаточно внимания 
уделяется взаимодействию между 
органами власти, предприятиями и 
общественностью. 

Для людей, кто традиционно про-
живает на Севере, это ведь самая 
чувствительная тематика. Они ни-
когда оттуда не уедут, потому что они 
там живут, им там нравится. А ловить 
хариуса, который пахнет нефтью, для 
них неприемлемо. 

Хотя порой и население несет 
ответственность за загрязнения. 
Когда-то Гринпис (19 мая 2023 года 
Генеральная прокуратура Российской 
Федерации приняла решение о при-
знании нежелательной на территории 
Российской Федерации деятельности 
международной неправительственной 
организации Greenpeace – ред.) сни-
мал в селе недалеко от Усинска фильм. 
В нем один из местных жителей рас-
сказывает, как все стало плохо, как 
загрязняют природу. А через 2 минуты 
на одном из планов сюжета можно уви-
деть этого же человека, который подо-
гнал к реке свою машину и ее моет…

Но это не отменяет того, что все 
мероприятия по ликвидации нефте-
разливов и другим экологическим во-
просам должны быть озвучены перед 
населением и с ним обсуждены. Вот 
когда люди будут чувствовать себя 
вовлеченными в процесс, тогда нам 
и получится избежать социально-
экологических конфликтов и полити-
ческих спекуляций на эту тему. 

Мы все живем на одной земле, 
поэтому и жители, и нефтяные компа-
нии, и органы власти заинтересованы 
в развитии республики, в том числе в 
ее экологическом благополучии. Надо 
находить точки соприкосновения, а 
также быть информационно откры-
тыми, причем как предприятиям, так 
и власти.

Беседовал Алексей БАТАЛОВ

Фото предоставлено 
Романом Полшведкиным

более 2500 – являются бесхозными. 
Их можно найти в лесах, на бере-
гах рек, на охраняемых природных 
территориях и даже под жилыми 
застройками. 

Сложность консервации таких сква-
жин заключается в том, что невозмож-
но создать один проект на все, ведь 
они бурились по разным технологиям. 
Здесь нужен индивидуальный подход, 
обследование и инвентаризация. 
Мы ориентировочно подсчитывали, 
что только на такое проектирование 
понадобится около 3 миллиардов 
рублей. И это без самой ликвидации и 
консервации! Таких денег республика 
не найдет. Так что мое четкое убежде-
ние, что всем этим должно заниматься 
государство за федеральные деньги, 
ведь именно туда шли доходы от 
нефти, добываемой из тех скважин. 
Сегодня наш регион остался один на 
один с этой проблемой. 

Хотя на федеральном уровне этой 
проблемой все же озабочены. Напри-

Старые нефтяные скважины. На нижнем снимке – в аварийном состоянии.
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Холст, кисть и краски – все, что нужно живописцу для того, 
чтобы передать архитектурное своеобразие и энергию объектов 
нефтяной промышленности. Графические контуры, ритмы и фактура 
производственных сооружений ЛУКОЙЛ-Коми послужили источником 
вдохновения для художников из Сыктывкара и Перми.

На объектах ЛУКОЙЛ-Коми работали
художники из Сыктывкара и Перми

В рамках 95-летия пермской 
нефти и нефтегазовой про-

мышленности Республики Коми (оба 
юбилея  будут отмечаться в сле-
дующем году) в Усинске побывала 
творческая группа из десяти человек. 
Путешествие художников стало воз-
можным при поддержке ЛУКОЙЛ-Коми 
и ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ.

Чтобы вдохновиться и написать 
промышленные пейзажи, члены Все-
российской творческой обществен-

ной организации «Союз художников 
России» провели пять дней в поисках 
красоты и исследования производ-
ственной среды Крайнего Севера. 
Они посетили пять объектов ЛУКОЙЛ-
Коми, которые и послужили натурой 
для живописцев.

Группа художников побывала на 
установке подготовки нефти «Уса– 
Тяжелая нефть», на УПН «Баяндыская» 
и самом месторождении – на буровом 
кусте № 8, посетила энергоцентр «Уса» 
и Усинский газоперерабатывающий 
завод.

Инициатором такой близкой встре-
чи творческих людей с индустрией 
стала известная художница из Перми 
Любовь Малышева.

– Я сама из семьи нефтяника. Вари-
лась в этой кухне сызмальства, – рас-
сказывает она. – Идея организовать 
такого рода пленэр (написание картин 
на открытом воздухе – прим. ред.) при-
шла довольно спонтанно. Побывав в 
Музее пермской нефти, увидела, что 
там представлены только картины со-
ветской эпохи. Современных, которые 
отражали бы нынешнюю действи-
тельность нефтяного производства, 
нет. Тогда и пришла идея связаться с 
руководством ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ, чтобы 
пополнить копилку полотен на эту тему. 
И вот мы уже здесь – в Усинске.

Надо отметить, что индустриальный 
пейзаж появился в искусстве одновре-
менно со стремительным развитием 
промышленности в прошлом веке. И 
быстро обрел популярность. Группы 
художников отправлялись на крупней-

партнеры
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шие объекты запечатлевать интенсив-
ное строительство и промышленные 
преобразования страны. Результатом 
таких поездок становились зарисовки, 
этюды с натуры, передававшие живо 
и непосредственно, с практически 
документальной точностью процесс 
индустриализации.

Как признается наша собеседница, 
промышленные объекты – как мини-
города: каждый уникален и имеет свои 
архитектурные особенности, которые 
напрямую зависят от специфики про-
изводства.

– Такие пейзажи завораживают. 
Мы выбирали разные мотивы. И, надо 
сказать, каждый объект, на котором 
побывали, был по-своему интересен, 
– делится Любовь Малышева. – Во 
время пленэра можно успеть схва-
тить соотношения света и тени, взять 

Гости города черного золота, не-
смотря на плотный график и неуемную 
творческую деятельность, успели по-
сетить Музей истории нефтегазовой 
промышленности Тимано-Печоры 
ЛУКОЙЛ-Коми, Усинский музейно-
выставочный центр «В\ртас».

– Нам приходилось работать в 
довольно непростых условиях. Надо-
едливая мошкара буквально не давала 
писать. Но виды Крайнего Севера, 
промышленные гиганты, радушие и 
гостеприимство нефтяников и самих 
северян сделали нашу поездку не-
забываемой, – подытожила Любовь 
Малышева.

Гузалия ФАРХЕТДИНОВА

Фото Оксаны ДОБРОЛЮБОВОЙ

основные цветовые пятна, геометрию. 
А вот сама картина будет дорабаты-
ваться около месяца.

Во второй половине сентября сык-
тывкарские художники отправятся к 
пермякам с такой же миссией. Там 
они в том же составе побывают на пяти 
объектах ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ. В итоге по-
лучится целая галерея современной 
индустриальной живописи.

В конце года, когда творцы закон-
чат работу над своими произведе-
ниями, будут организованы выставки 
в Тимано-Печоре и Перми.

– Отмечу, что даже работы на одни 
и те же сюжеты получились совер-
шенно разными. У наших художников 
настолько уникальные стили, что для 
зрителя картины, сделанные на одни 
и те же мотивы, будут казаться непо-
хожими, – подчеркивает наша собе-
седница. – У каждого свой язык и набор 
выразительных средств. Надеюсь, 
что предстоящая выставка вызовет у 
зрителя большой интерес.
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В Сыктывкаре в рамках реализации нацпроекта «Производительность 
труда» работает уникальная для региона учебно-производственная 
площадка «Фабрика процессов». Эта образовательная платформа для 
руководителей и специалистов предприятий, позволяющая на практике 
изучить процессы внедрения технологий бережливого производства. 
«Фабричный» тренинг помогает перестроить сознание сотрудников и 
оптимизировать процесс на отдельно взятом предприятии.

На «Фабрике 
процессов»
предприятия республики 
учатся бережливому производству

В основе – 
игровой принцип

Одной из первоочередных задач 
для большинства предприятий явля-
ется внедрение такой производствен-
ной культуры, которая позволила бы 
работать с минимальными потерями. 
Правильно выстроить подобный 
механизм работы позволяет техно-
логия бережливого производства. 
Компании – участники национального 
проекта «Производительность труда» 
давно ищут ответ на вопрос: как вве-
сти культуру непрерывных улучшений 

среди рядовых сотрудников пред-
приятия. А потому, когда в республике 
появилась специально оборудован-
ная лаборатория «Фабрики процес-
сов», а ее тренеры прошли обучение 
в Москве на базе АНО «Федеральный 
центр компетенций в сфере произ-
водительности труда», на тренинги 
стали записываться коллективы пред-
приятий и организаций.

В столице Республики Коми про-
ект запустили в декабре 2022 года. 
«Фабрика процессов» — учебная про-
грамма, разработанная для обучения 
методикам бережливого производ-
ства и применения их на практике. 

Это деловая игра, которая имитирует 
производственный процесс пред-
приятия. Своеобразный симулятор 
процессов производства, на котором 
можно отработать изменения.

Цель игры – произвести каче-
ственное изделие, например пульт 
управления регулятора давления 
газа, и при этом уложиться в отве-
денное для этого время. Участники 
распределяют между собой роли 
от директора и главного инженера 
до логиста и сборщика, рядового 
сотрудника. Игроки должны при-
нимать решения по планированию 
производства, управлению запасами 
и логистикой, контролю качества и 
совершенствованию процессов. Под 
наблюдением сертифицированного 
тренера участники пробуют собрать 
конкретную деталь и выполнить по-
ставленную задачу.

На площадке строгие правила: 
участники работают в перчатках, 
очках, головных уборах и только по 
инструкции. При этом последова-
тельность процессов на площадке 
не оптимальная, но об этом тренеры 
специально не предупреждают, это 
становится понятно в процессе самой 
игры. Поэтому нередко на площадке 
воцаряется хаос.

Игра разработана максимально 
реалистично и включает в себя про-
блемы, с которыми сталкиваются 
производственные компании в реаль-
ной жизни, такие как брак, перепро-
изводство, излишние запасы. Столь 
привычные для многих производств 
«лишние движения» – от ненужной 
транспортировки до избыточного 
наклона сотрудника на конвейере или 
сумбурного поиска документов – съе-
дают время, а дополнительный пункт Тренеру Инне Палькевич вручают сертификат Федерального центра компетенций.
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в инструкции для рабочего сказыва-
ется на качестве конечного продукта 
и лояльности клиентов. При этом 
важно помнить, что команда должна 
принимать решения и разрабатывать 
стратегии, чтобы решить эти пробле-
мы и достичь поставленных целей.

И логист, и директор
Командная игра позволяет бы-

стрее и более эффективно пройти 
обучение, ведь все члены коллекти-
ва вовлечены в процесс и активно 
участвуют в нем. После каждого 
раунда-смены проходит совещание и 
тренер спрашивает участников: «Что 
вам помешало достичь результата?» 
И тут каждый, чуть ли не перебивая 
друг друга, говорит, как ему было 
некомфортно и неудобно работать. 
Таким образом, участники прямо на 
игровой площадке начинают озву-
чивать производственные потери. 

Кроме того, тренер проводит анализ 
результатов: фиксирует показатели 
работы, отмечая скорость произ-
водительности труда, проблемные 
зоны, прибыль и себестоимость, удо-
влетворение сотрудников от рабочей 
смены, а затем вместе с участниками 
определяет области для улучшения. 
Если смотреть на производство с 
точки зрения поиска потерь, как раз 
в этом и заключается задача: видеть 
проблемы, искать потери и решать их 
там, где они возникают.

Одними из первых, кто прошел 
обучение на «Фабрике процессов», 
стала группа из 14 линейных руко-
водителей Жешартского ЛПК. По 
условиям игры, участникам нужно 
было выстроить оптимальный про-
цесс сборки оборудования и пере-
дачи его клиенту с учетом правильно 
настроенного снабжения и логистики, 
очередности самих процессов, гра-
мотного использования инструмен-
тов и площади помещения.

На все у участников было три по-
пытки.Во время каждой из них рас-
считывалась себестоимость продук-
ции. Заводчанам требовалось найти 
самый эффективный вариант.

– В процессе работы мы говорим 
о соблюдении требований техники 
безопасности, оцениваем качество 
и исполнение заказа, рассчитыва-
ем финансовую модель. За время 
тренинга участники должны само-
стоятельно организовать весь ра-
бочий процесс, найти способы для 
повышения эффективности труда 
компании и постараться выйти на 
хорошие показатели рентабельности 
производства, – напомнила тренер 
«Фабрики процессов» Ирина Швецо-
ва. – В ходе занятия прорабатывалась 
командная работа, экономическая 
эффективность и обоснование, от-
ветственность за качество готовой 
продукции, планирование, отсутствие 
перепроизводства.

По итогам тренинга участники про-
граммы отметили ее эффективность, 
а также перспективность внедрения 
инструментов бережливого произ-
водства в практическую деятельность 
лесоперерабатывающего комбината.

– Для меня тренинг был продук-
тивным. Формат занятий способство-
вал освоению новой теоретической 
информации, отработке знаний на 
практике. Каждый участник мог задать 
вопрос и обсудить практику реализа-
ции на своем предприятии. Все было 
понятно, применимо и интересно, — 
поделилась впечатлениями менеджер 
отдела снабжения Жешартского ЛПК 
Алена Исакова.

С прицелом 
на прирост

За время работы площадки участ-
никами проекта стали крупные пред-
приятия региона, студенты вузов, а 
также руководители и сотрудники 
Минздрава Коми. Интерес к фабрике 
проявляют не только предприятия, но 
и муниципальные образования, отме-
чает директор НКО РК «Региональный 
фонд развития промышленности Ре-
спублики Коми» Алексей Доброхотов. 

– «Фабрика процессов» вызывает 
повышенный интерес у населения. К 
нам могут обратиться не только со-
трудники промышленных организа-
ций, но и компании других сфер дея-
тельности. Бывают ситуации, когда в 
конце игры предприятие понимает, 
что ему нужны крупномасштабные 
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«Фабрика процессов» работает в 
Коми чуть больше полугода, поэто-
му оценивать влияние тренингов 
на рост производительности труда 
на предприятиях еще рано. Вместе 
с тем во многих регионах России, 
где функционируют аналогичные 
проекты, предприятия отмечают 
рост производительности до 9 про-
центов.

К 2024 году нацпроект обещает 
обеспечить темпы роста производи-
тельности труда на средних и крупных 
предприятиях несырьевых отраслей 
экономики не ниже 5 процентов в год, 
а прирост производительности труда 
должен составить более 20 процен-
тов. В настоящее время на федераль-
ном уровне рассматривается вопрос 
по продлению и расширению нацпро-
екта за рамками 2024 года и открытию 
доступа к нему для предприятий 
жилищно-коммунальной сферы, ту-
ризма, санаторно-курортного отдыха.

Алла ДВОЕГЛАЗОВА

Фото Министерства 
экономического развития, 

промышленности 
и транспорта РК

изменения, например, модерниза-
ция производства с существенными 
финансовыми вложениями. В этом 
случае наш фонд помогает развитию 
промышленности – мы выдаем займы 
на расширение производства, – рас-
сказал Доброхотов.

Среди тех, кто прошел обучение 
на «Фабрике процессов», – сотруд-
ники крупнейшего в республике 
молокоперерабатывающего завода. 
В ходе тренинга руководители ООО 
«Сыктывкарский молочный завод» на 
практике выстраивали и оптимизи-
ровали производственный процесс, 
тренировались в управлении дохо-
дами и расходами для безубыточной 
работы цеха, применяли решения для 
поставки изделия точно в срок.

– Эффективное производство 
является не только функцией от-
дельного сотрудника, подразделения 
или рабочей группы, в этом должны 
принимать участие все сотрудники 
предприятия, начиная от рядового 
рабочего и заканчивая директором. 
Таким образом, каждый сотрудник 
должен стать менеджером бережли-
вого производства, – сделала вывод 
по итогам тренинга финансовый ди-
ректор ООО «Сыктывкарский молоч-
ный завод» Наталья Лыюрова.

«Фабрика процессов» – это не 
просто учебный класс, подчеркивает 
министр экономического развития, 
промышленности и транспорта Ре-
спублики Коми Евгений Пономаренко.
Это «производство в миниатюре», на 
базе которого можно видеть, анали-
зировать, изменять процессы с при-
менением методологий бережливого 
производства.

– Наряду с теоретической инфор-
мацией о методах повышения про-
изводительности труда участники 
одновременно получают возможность 
применить эту информацию в реаль-
ном производственном процессе. В 
результате участники обучения оце-
нят прямое влияние применения ин-
струментов бережливого производ-
ства на рост финансовых результатов 
предприятия, – отметил министр. – По 
реальным отзывам участников игры 
к ним действительно приходило осо-
знание того, сколько потерь удается 
устранить при правильной организа-
ции производственных процессов. А 
все потери, как мы понимаем, имеют 
денежную стоимость и влияют на 
финансовые результаты предпри-
ятия. Считаю, что тема повышения 
производительности, внедрения 
бережливых технологий выйдет на 
первый план. Мы должны обеспечить 
внедрение таких технологий на мак-
симальном количестве предприятий.

Команда управленцев ООО «КомиЛесПил» после тренинга на «Фабрике процессов».
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Что может заставить ребенка после школьных уроков дополнительно 
идти заниматься физикой или биологией? Только то, что эти 
занятия будут ему действительно интересны. В ключевом центре 
развития детей «Дом научной коллаборации им. В.А.Витязевой» 
преподаватели рассказывают о научном и сложном простым, 
занимательным языком. Наверное, потому из года в год количество 
желающих обучаться по образовательным направлениям в этом 
центре превышает число мест в учебных группах.

В университет – 
с пятого класса
В Доме научной коллаборации им. В.А. Витязевой школьникам 
открывают дверь в новый мир знаний и будущую профессию

Первый  
на Северо-Западе 

В Сыктывкаре ключевой центр 
развития детей «Дом научной кол-
лаборации им. В.А.Витязевой», или 
сокращенно – ДНК, открылся в сен-
тябре 2019 года. Учрежден центр в 
рамках национального проекта «Об-
разование», одна из целей которого 
– интеграция центров дополнитель-
ного образования в деятельность 
ведущих региональных вузов и, как 

следствие, улучшение качества об-
разования. Простым языком, ДНК 
– это дополнительное пространство 
для школьников, где они могут по-
пробовать себя в научной сфере, 
расширить свой кругозор, знания, 
компетенции и умения, а также при-
нять участие в профориентационных 
мероприятиях.

Такие ДНК, или, как их еще на-
зывают, ключевые центры развития 
детей, организуют по всей России 
только на базе лучших региональ-
ных вузов. В Республике Коми ДНК 

работает при Сыктывкарском госу-
дарственном университете имени 
Питирима Сорокина. Центру дали 
имя Валентины Александровны 
Витязевой. Первый ректор Сыктыв-
карского государственного уни-
верситета, доктор географических 
наук, профессор, она стала первой 
женщиной, возглавившей в СССР 
вуз. В свою очередь, сыктывкарский 
ДНК оказался первым среди анало-
гичных центров, открытых в Северо-
Западном федеральном округе.

На старте проекта в сыктывкар-
ском ДНК преподавание вели по 8 
образовательным программам. С 
каждым годом количество программ 
возрастало, и сегодня ученики 5–11 
классов занимаются по 17 направ-
лениям: «Анатомия и физиология», 

21«реГиОн» №9  2023



Учебные программы ДНК имеют 
технологический уклон. Школьники 
изучают 3D-моделирование, нейро-
технологии, учатся самостоятельно 
разрабатывать компьютерные игры, 
изучают микробиологию и многое 
другое. Ряд программ рассчитан на 
посещение дома научной коллабора-
ции целыми школьными классами — 
например, уроки физики, технологии 
и анатомии.

В центре занимаются профори-
ентацией, формированием профес-
сиональных и общекультурных компе-
тенций у подрастающего поколения, 
подготовкой школьников к обучению 
в вузах и профессиональному раз-
витию.

Осторожно: 
затягивает! 

Обучение в ДНК проводят востре-
бованные преподаватели, ведущие 
специалисты университета, а также 
магистранты. Важно, что для детей, 

пришел в ДНК три года назад, чтобы 
научиться веб-дизайну. Компьютер-
ный курс понравился. Да так сильно, 
что постигнув азы создания сайтов, 
на следующий год школьник за-
писался на курс «Заниматика». На 
этих занятиях Павел учился решать 
нестандартные логические и мате-
матические задачи, получал знания 
вне школьной программы по англий-
скому языку.

В июне школьник стал участником 
летней площадки «СГУщёнка» – ее уже 
третий год подряд проводят на базе 
ДНК. А с сентября он стал учащимся 
Коми республиканского лицея при 
СГУ.

– Лицей – это новый этап в жизни 
сына. Да, у него выросла учебная 
нагрузка, но от обучения в ДНК не 
отказался. Выбрал направление 
«Робототехника и программирование 
на scratch». ДНК «затягивает» детей, 
– улыбается мама 13-летнего Павла 
Татьяна Александровна. – И это не-
случайно. Та информация, которую 
сын уже получил от педагогов цен-
тра, например, в области создания 

ванные лаборатории, компьютерные 
классы и спортивные объекты СГУ 
имени Питирима Сорокина. С помо-
щью ДНК ребятам легче понять, что 
такое высшее образование, увидеть 
новые формы взаимодействия и обу-
чения, погрузиться в специальность 
и экспериментировать, развить на-
выки критического мышления. Ко-
мандная работа и самоорганизация 
позволяют проявить себя, раскрыть 
таланты и определиться с профес-
сией.

Ядро ДНК расположено в глав-
ном учебном корпусе университета 
и обеспечено всеми элементами 
доступной среды. Благодаря этому 
занятия могут посещать в том числе 
дети с ограниченными возможно-
стями здоровья. Во многом по этой 
причине Екатерина Данилова – мама 
школьницы с ОВЗ, сделала выбор в 
пользу занятий дочери в ДНК. Здесь 
девочка обучается по программе 
«Интеллектуальный английский».

– Дочь Татьяна с детства влюблена 
в иностранные языки. Неоднократ-
но она побеждала на школьном и 

«Основы медицинских знаний», «Тех-
носферная безопасность», «Робото-
техника», «Основы создания фото- 
и видеоконтента», «Заниматика», 
«Программирование на С++», «Game 
maker studio 2: мультимедийные 
приложения и компьютерные игры», 
«Шахматный клуб», «Мехатроника и 
робототехника», «Инженерная физи-
ка», «3d-моделирование и виртуаль-
ная реальность», «Наука под микро-
скопом: химия», «Урок технологии» и 
т. д. В этом году в центре запустили 
новую программу – «Техническое 
творчество». 

а за учебный год занятия и мастер-
классы здесь посещают до 2000 
школьников, обучение бесплатное. 
Чтобы записаться на интересующий 
курс, достаточно подать заявление 
и указать номер сертификата персо-
нифицированного финансирования 
дополнительного образования.

С 2022 года участниками интен-
сивов ДНК в рамках федерального 
проекта «Университетские смены» 
являются школьники из ЛНР и ДНР.

Образовательные программы 
центра рассчитаны на один учебный 
год. Однако многие ребята, окончив 
одну программу, «перекочевывают» 
на новый образовательный курс. 
И так повторяется из года в год. 
Например, Павел Зимин впервые 

сайтов, – уникальна. Причем ребят 
учат не формально, а с применением 
знаний на практике. Мы рады, что у 
младшего сына есть прекрасная воз-
можность посещать университет, по-
лучать дополнительное образование 
по сертификату ПФДО. И не просто 
обучаться, а искать себя.

Доступная среда
В ДНК школьники не замкнуты 

в одной аудитории. Дети активно 
взаимодействуют с ресурсами уни-
верситета: участвуют в различных 
мастер-классах, знакомятся с педа-
гогическим составом, кампусом. Для 
подростков доступны специализиро-
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муниципальном уровнях всерос-
сийской олимпиады школьников по 
английскому языку, а в прошлом году 
стала участником республиканской 
школьной конференции «English 
Science Lab: School Projects». Таня с 
рождения не видит, однако это ей не 
помешало достичь высокого уровня 
владения английским языком, – го-
ворит Екатерина Андреевна. – Уже 
второй год подряд она учится в ДНК 
на «Интеллектуальном английском»: 
готовит публичные выступления, 
представляет результаты исследова-
ний, получает академические знания 
– и все это на английском языке!

По словам Екатерины Даниловой, 
в центре работают опытные педа-
гоги, которые делают возможным 

гических стартапов, зоны для занятий 
шахматами и отдыха, площадка для 
тестирования устройств и меха-
низмов. Мастерские оборудованы 
станками с числовым программным 
управлением. На них школьники учат-
ся программировать и с помощью со-
временных технологий обрабатывать 
дерево, металлы.

С 2020 года обучающиеся ДНК 
реализуют собственные проектные 
и социальные инициативы. Ребята 
изготавливают для воспитанников 
детских садов деревянные лопат-
ки, кормушки для зимующих птиц. 
Школьники самостоятельно с по-
мощью компьютерных программ 
проектируют модель изделия, его 
дизайн, а затем уже на станке вопло-

дача ее центра не только собственно 
в обучении, но и в привитии ребятам 
навыков командной работы, пробуж-
дении научного интереса.

– Этот проект стал возможностью 
полностью переформатировать 
систему работы в университете со 
школьниками. Занятия в нашем цен-
тре не являются заменой школьного 
образования. Наши уроки в большей 
степени ориентированы на освоение 
инноваций и формирование совре-
менных профессиональных навыков, 
– говорит Светлана Васильевна. – 
Основная цель Дома научной кол-
лаборации – создание условий для 
повышения качества образования 
через реализацию дополнитель-
ных образовательных программ по 

именно инклюзивное образование. 
Еще один плюс – удобная локация 
вуза, он расположен в центре города.

Территория  
смыслов

Сегодня университетский ДНК – 
это центр притяжения для школьников 
всего Сыктывкара и близлежащих 
районов. Посещать его программы 
нередко горят желанием даже млад-
шие школьники уже со 2–3 класса. 
В исключительных случаях руковод-
ство центра идет таким слушателям 
навстречу. Дети играют и заодно 
учатся программировать, собирать 
простейшие механизмы, в том числе 
роботов, и составлять программное 
обеспечение, управляющее ими.

Обучение проходит в комфортных 
условиях. Ключевой центр развития 
детей поделен на функциональные 
зоны: лекторий с возможностью 
проведения интерактивных занятий, 
коворкинг для творческих и техноло-

щают его в жизнь. Сегодня десятки 
таких лопаток, каждая из которых 
единственная в своем роде, служат 
малышам в детских садах Ухты, сел 
Корткерос, Выльгорт и Сторожевск. 
С 2022 года воспитанники центра 
делают скворечники, которые потом 
крепят в зеленых зонах столицы Коми.

Многим в ДНК запомнился кол-
лективный проект, который ко Дню 
памяти Бородинского сражения под-
готовили ученики одного из классов 
Коми республиканского лицея при 
СГУ имени Питирима Сорокина. 
Каждый из ребят изготовил по одной 
фигурке солдатика российской или 
французской армии. Этому пред-
шествовала познавательная работа, 
в ходе которой подростки изучили 
военные чины и соответствующие им 
костюмы, характерные для предста-
вителей двух государств начала XIX 
века. Когда «военные» были готовы, 
дети устроили в лицее настоящий 
спектакль, разыграв известное исто-
рическое сражение.

Директор ДНК им. Витязевой 
Светлана Смирнова считает, что за-

приоритетным направлениям. Среди 
них биотехнология, микробиология, 
IT-сфера, виртуальная реальность. 
Это направления будущего.

Детский 
университет

Результаты работы ДНК говорят 
сами за себя. Например, дети, ко-
торые обучаются по направлению 
«Микробиология, биотехнология 
и клеточная инженерия», активно 
экспериментируют над бактериями. 
Микробов они сводят, кормят, красят, 
замораживают... В таких манипуля-
циях юные ученые видят практиче-
ское применение своих знаний, а, 
значит, интерес к науке возрастает.

В этом году совместный проект 
научного дуэта «Морошка» учениц 
ДНК Вероники Кармановой и Ека-
терины Абжалиевой вошел в число 
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лучших на федеральном конкурсе для 
школьников «Микробное сообщество: 
кто там?». Всероссийский конкурс 
проходил на базе биологического 
факультета МГУ им. М.В. Ломоносова.

Юным биологам нужно было про-
вести научное исследование: сде-
лать анализ микробного сообще-
ства, выявить особенности микро-
организмов, показать связи между 
ними, взаимодействие в природе. 
Задание, предложенное московским 
университетом, было сложным, но 
творческим. В возрастной группе 
«12–15 лет» соперниками «Морошки» 
стали 76 команд из разных регионов 
России. Сыктывкарские исследо-
вательницы успешно справились с 
заданием, защитив работу «Особен-
ности и разнообразие микроорга-
низмов с челюсти моллюска Cadlina 
laevis», и вышли в финал федераль-
ного конкурса. 

Ректор СГУ имени Питирима Со-
рокина Ольга Сотникова уверена, что 
образовательные программы, кото-
рые преподают в ДНК, позволяют уже 
в школе взращивать будущих ученых. 
А значит, центр помогает обеспе-
чивать будущее экономики региона 
профессиональными кадрами.

– Сегодня самая главная инвести-
ция – в развитие детей. И главная 
наша задача – сформировать у них 
те компетенции, которые помогут 

ребятам быть более успешными, 
– говоря о перспективах ДНК, от-
метила Ольга Александровна. – Для 
себя мы определили, что ДНК – это 
интеграция университетской науки в 
развитие Республики Коми. Я увере-
на, что работа на образовательных 
площадках ДНК поможет школьникам 
в изучении учебных предметов, и че-
рез некоторое время, достойно сдав 
экзамены, они станут студентами 

нашего университета, а также других 
ведущих учебных заведений респу-
блики и страны.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото СГУ имени 
Питирима Сорокина
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Уроженка архангельского Вель-
ска,  Кристина попала в худо-

жественную школу пятиклассницей 
«случайно»: встретила на улице под-
ругу, которая шла подавать туда до-
кументы. К третьему классу художки 
поняла, что случайность стала судь-
бой. Сразу четыре выпускницы вель-
ской школы поступили на факультет 
искусств СГУ. На последних курсах 
Кристина уже участвовала со своими 
работами в республиканских выстав-
ках, а на пятом – даже в российской. 
Несмотря на то, что сейчас она тяго-
теет к станковой живописи и графике, 
ее дипломным проектом стала работа 
в технике батика, к которой она еще 
раз вернулась, создав выставочную 
коллекцию платьев «Прогулка по се-
верному сиянию»

– Благодаря тому, что закончила 
кафедру ДПИ, где была и роспись, 
и батик, и гобелен, и керамика, я 
«наелась» прикладным и народным. 
Теперь мне больше по душе холст. 
Сейчас я делаю для выставки про-
екта «Клюква» серию работ тушью на 
ткани. Чаще всего мои работы – это 
графика, живопись и коллаж, но по-
стоянный эксперимент с различными 
техниками и материалами для меня – 
естественный процесс в творчестве, 
– говорит Кристина.

Когда художница начинала иссле-
довать феномен Севера, то писала 
в том числе сухой пастелью. В 2016 
году 25 пастельных  работ составили 
основу первой персональной вы-
ставки Кристины «Северный код». По 
признанию художницы, ей важно было  
ухватить мимолетные переходные 
состояния Севера, услышать тишину, 
запечатлеть статичный момент, свя-
занный с природой, отразить его цвет 
и свет. После пришли эксперименты 
с масляной пастелью и акрилом. 
Когда для воплощения замысла тре-
буется пастозность и фактурность, в 
своих работах Кристина использует 
и масло. 

Вместе с ростом мастерства ху-
дожница все больше проникала в 
душу края, что нашло отражение в 

персональной выставке «Присут-
ствие», которая экспонировалась в 
2022 году в Национальной галерее 
Республики Коми. 

–  На этой выставке Север был уже 
другим. Если в «Северном коде» это 
было статичное состояние созерца-
ния Сыктывкара и его окрестностей, 
то «Присутствие» посвящено уже 
всей республике, которую я открыла 
для себя в том числе благодаря про-
екту «Клюква». Это не просто пленэр 
в походных условиях, он формирует 
мощную творческую среду, – гово-
рит Кристина Овсянкина. – Выставка 
«Присутствие» – про мистическое в 
Коми, про дух Севера, отсюда и на-
звание: сакральность пространства, 
присутствие Бога. Север – одухот-
воренный.

У каждого художника свой стиль и 
ритм работы. У Кристины он волно-
образный.

– У меня может быть долгая фаза 
ожидания, созерцания, некая творче-
ская беременность, а потом – хоп – и 
я сразу создаю серию. Ровного ритма 
у меня не бывает, и раньше меня это 
напрягало и расстраивало, ведь у на-
шего поколения настрой на успех, на 
динамику: тысячи выставок, заявок, 
все попробовать, все успеть. Когда я 
приняла свой ритм, стало хорошо и 
спокойно, я живу в гармонии. 

Север в тренде у художников 
Кристининого поколения. И 

не только потому, что избяная тради-
ционная культура коми оказывается 
под угрозой натиска цивилизации. 
Все чаще творческая молодежь оста-
ется или возвращается в регионы, 
привлеченная интересными проек-
тами, многие из которых поддержи-
ваются на государственном уровне.

Говоря о «сыктывкарской школе» 
живописи, Кристина шутит: «У нас 
тут школа сыктывкарского универ-
ситета».

Кристина считает, что в Сыктыв-
каре свое, «тесное» творческое про-
странство. «Все мы учились у средне-
го поколения художников, а они в 
свою очередь – у старшего, поэтому 
связь очень прочная. Но если раньше 
преобладала классическая школа, 
то теперь мы делаем упор на деко-
ративную школу, на новые формы, 
эксперименты, – считает художница.

Говоря о творческих авторитетах, 
среди которых ее университетские 
преподаватели, а ныне коллеги, 
Кристина вспоминает, как на первом 
курсе попала на выставку Вадима 
Петровича Кононова, поразившую ее:

– Я увидела необычный колорит и 
большое уважение к изображаемо-
му. С тех пор влюблена в творчество 
Вадима Кононова и рада, что мне не-
много удалось пообщаться с ним при 
его жизни. Вдохновляет творчество 
художников Станислава Торлопова, 
Вениамина Смирнова, Виталия Тро-
фимова, Владимира Рохина, Сергея 
Добрякова, Анжелы Размановой.

Кристина убеждена, что в Коми 
очень сильные художники, особен-
но старшего поколения, и считает 
важным появление в Национальной 
галерее новой экспозиции «Коми. 
Человек. Ландшафт. Миф», на кото-
рой можно проследить становление 
искусства в Коми.

Полина РОМАНОВА

Кристина Овсянкина, как и многие художники молодого поколения, –  
выпускница Сыктывкарского государственного университета им. 
Питирима Сорокина. Учеба на кафедре декоративно-прикладного 
искусства не только помогла ей овладеть всеми навыками современного 
и традиционного в искусстве, но и выбрать свой самобытный путь.

Кристина Овсянкина. 
Северный код
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Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.



Кристина 
Овсянкина. 
Северный код
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ГаЛерея

1. Песня гор.
2.  Северный код.
3.  Безвременье.
4.  Портал.
5. Закат в Вотче. 
6. Рассветный холод.
7. Последний снег. 
8. Берег.  
9. Самоцвет.

5

7

8

9

6
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Государственный академический театр оперы и балета Республики 
Коми отмечает 65-летие. Рождение в Сыктывкаре республиканского 
музыкального театра состоялось 26 августа 1958 года с премьеры оперы 
Чайковского «Евгений Онегин». Сегодня в репертуаре единственного 
музыкального театра в регионе более двухсот постановок, о последних 
из которых пишут федеральные критики. Сотрудничать с театром готовы 
солисты ведущих российских сцен, а гастрольные поездки приходится 
расписывать на несколько сезонов вперед. О сегодняшнем дне театра 
«Региону» рассказал его директор Дмитрий Степанов.

Дмитрий Степанов: 
«Доверяй 
профессионалу» 

– Дмитрий Николаевич, что 
значит лично для Вас юбилей воз-
главляемого Вами театра?

– Для меня юбилей театра – это 
гордость за историю учреждения, за 
его сегодняшние успехи и признание 
выдающихся заслуг коллектива при-
своением почетного звания «акаде-
мический». Это большое событие в 
культурной жизни региона, и хороший 
повод рассказать о том, как изменил-
ся театр.

– Вы возглавляете театр девя-
тый сезон, и это второй юбилей 
театра для Вас в качестве директо-
ра. 60 и 65 лет театра отличаются 
качественно?

– Конечно. За эти годы театр вышел 
на новый уровень. Об этом говорят 
наши зрители, коллеги из других 
театров, пишут столичные театраль-
ные критики и СМИ. Расширилась 
репертуарная афиша, значительно 
преобразилась театральная публика, 
театр укрепился талантливыми про-
фессионалами. Наряду с постанов-
ками привычной классической формы 
и традиционного художественного 
оформления в театре появились 
спектакли, отвечающие современным 
трендам театрального искусства. Это 
истории, рассказанные понятным со-
временному зрителю языком с приме-
нением инновационных технических 

средств: проекционных видеодеко-
раций, неповторимого театрального 
света и звука, трансформации сцени-
ческого пространства. Среди самых 
крупных премьер – оперы «Пиковая 
дама», «Дон Жуан», «Сказки Гофмана», 
«Тоска», балеты «Золушка», «Бая-
дерка», «Яг Морт» в новой редакции, 
«Русалочка», оперетты «Месть Ле-
тучей мыши», «Фиалка Монмартра», 
«Принцесса цирка», «Бабий бунт». 

Расширяется география наших 
гастролей: Москва, Санкт-Петербург, 
Нижний Новгород, Архангельск, Ки-
ров, Йошкар-Ола, Саранск и, конеч-
но же, города и районы Республики 
Коми. Мы постоянно тестируем раз-

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров вручает директору театра Дмитрию 
Степанову стипендию Совета БЕАР в области культурного сотрудничества.

Награда лауреата национальной 
оперной премии «Онегин».

сцена
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личные маркетинговые инструменты 
для повышения эффективности рабо-
ты. Я уверен, что каждый визит в театр 
должен вызывать у зрителя яркие 
эмоции и оставлять незабываемые 
впечатления, даже если спектакль 
был спорным. Чтобы быть актуальным, 
театр должен меняться.

– Сможете назвать три самых 
главных, на Ваш взгляд, измене-
ния?

– Самое главное – изменилась 
общая атмосфера. Сейчас в театре 
созданы условия, позволяющие 
успешно развиваться молодым ар-
тистам, выстраивать карьеру име-
нитым мастерам сцены. В коллектив 
приходят профессионалы, которые 
хорошо знают своё дело, искренне 
хотят сделать мир вокруг себя лучше. 
Есть такое замечательное выражение: 
руководить – значит не мешать хо-
рошим людям работать. В здоровой 
атмосфере работать приятно всем. 

Второе изменение – это, конечно, 
профессиональный рост всего кол-
лектива. Труппа укрепилась замеча-
тельными артистами и помолодела. 
Каждый спектакль – это праздник, а 
каждая премьера – настоящее куль-
турное событие и аншлаг. Дважды – в 
2018 и 2022 годах – театр был удо-
стоен звания лауреата всероссийской 
оперной премии «Онегин». В 2021 
году – награжден стипендией Совета 
Баренцева Евро-Арктического регио-
на за лучший национальный спектакль 
года – балет «Яг Морт». Шестой год 
подряд мы будем принимать участие 
в фестивале музыкальных театров 
России «Видеть музыку», который 
проходит в Москве. Список достиже-

ний очень длинный, лучше приходите 
на наши спектакли, чтобы все увидеть 
и услышать.  

Третье и не менее важное из-
менение: значительно укрепилась 
материально-техническая база теа-
тра, существенно увеличилась зара-
ботная плата в коллективе. Театр при-
обрел большой комплекс светового, 
звукового, видеопроекционного обо-
рудования, прекрасные музыкальные 
инструменты для артистов оркестра, 
специальный сценический балетный 
пол, две единицы нового автотран-
спорта. Мы сделали капитальный 
ремонт репетиционных и производ-
ственных помещений, оркестровой 
ямы, кассового зала, крыльца цен-
трального входа, служебного буфета 
и зрительского кафе, многочисленных 
гримерок и служебных жилых поме-
щений. Всего не перечислить. Все это 
совместная работа с учредителем – 
Министерством культуры и архивного 
дела Республики Коми. 

– Придя на пост директора, Вы 
долго находили общий язык с кол-
лективом?

– У меня не было такой необхо-
димости. Работа началась с первого 
дня. Я всю свою жизнь связан с му-
зыкальным, театральным искусством. 
Мое профессиональное образование 
– Московская консерватория. Затем 
несколько лет я продолжал совмещать 
музицирование и продюсирование 
небольших творческих коллективов 
в России и за рубежом. Более семи 
лет работал в региональном Мини-
стерстве культуры, решая вопросы 
профессионального искусства, и 
ситуация в театрально-концертных 

организациях республики мне была 
хорошо знакома и понятна. Чтобы 
разговаривать с коллегами на одном 
языке, нужно быть компетентным в 
возникающих вопросах. Ещё 10 лет 
назад я получил профессиональную 
квалификацию управленца, обучаясь 
в Санкт-Петербургском государствен-
ном лесотехническом университете 
им. С. М. Кирова, а сейчас я студент 
магистратуры Санкт-Петербургского 
государственного университета про-
фсоюзов по направлению «театраль-
ный менеджмент». Напомню, что 
в театр я был назначен по итогам 
конкурса, в котором принимали уча-
стие претенденты со всей страны. Я 
знал, на что шел, и четко понимал, 
что необходимо делать для развития 
учреждения.

– Ну, наверняка начались хож-
дения в кабинеты, попытка за-
дружиться, убедить, пролобби-
ровать и так далее… Как держать 
нейтралитет и при этом соблюсти 
интересы всех? 

– Конечно, в театре переплета-
ется очень много интересов разных 
людей. Артисты, художественное 
руководство, околотеатральная 
публика – у всех есть советы, поже-
лания и даже требования. А вот до-
стойно пройти испытания медными 
трубами, а еще чаще  только мечтами 
о славном будущем, удается далеко 
не всем. Ошибкой является то, что 
иногда человек не хочет ничего об-
суждать, он живет только в своем, 
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единственно правильном мире. Но 
ведь у театра тоже есть свои инте-
ресы, отстаивать которые должен 
директор. Возникающие интриги – по 
традиции, неотъемлемая часть теат- 
ральных страстей, без которых кар-
тина жизни не будет полной. Я всегда 
стараюсь перевести напряженную 
ситуацию в конструктивный диалог. 
Соблюдать баланс в отношениях 
помогают простые правила: доверяй 
профессионалу, помоги таланту, не 
отступай от своих принципов, делай 
что должно – и будь что будет. Я 
пытаюсь сосредоточить внимание 
людей на работе. Это позволяет всем 
сэкономить время, силы и нервы, до-
биваясь результата, ради которого 
мы и работаем. В сфере культуры 
работают люди с высоким уровнем 
интеллекта. Несмотря на возникаю-
щий иногда показной эпатаж, в глу-
бине души все прекрасно понимают, 
что есть истина. 

– Что может вывести из себя 
директора театра Степанова?

– Интересный вопрос… Не вывести 
из себя, а скорее сильно расстроить, 
наверное, может осознание ускольз-
ающих нереализованных перспектив. 
Когда ты понимаешь, что если бы не 
стечение обстоятельств, можно было 
бы сделать что-то лучше и  качествен-
нее. И еще – недоверие профессио-
налам, которое часто встречается в 
нашей жизни.

– Творчество и коммерция: как 
их гармонично сочетать? Театру 
это удается на пять с плюсом.  Но 
не съест ли коммерция творче-
ство?

 – Спасибо за такую высокую оцен-
ку. Конечно, очередь за билетами в 
кассу – очень приятное зрелище, но не 
нужно забывать, что государственный 
театр создан для участия в социально-
культурной жизни общества. Для 
одних театр – это отдых или новые 
впечатления, для других – важная 
часть жизни. Несмотря на то, что ни 
один оперный театр мира не является 
окупаемым, никогда таким не был и не 
будет, наш театр должен оставаться 
финансово доступным для зрителя.

– А пропаганде есть место в се-
годняшнем театре?

– Конечно, есть. Но только не такой, 
которая заложена в основу привыч-
ного смысла этого слова. Театр – это 
такое место, где одни люди дарят 
другим людям добро. В основе лю-
бого нашего спектакля заложены воз-
вышенные чувства любви и покаяния, 
веры в правду и справедливость. Мы 
вошли в век искусственного интеллек-
та, нейросетей, фейков и переизбытка 
ненужной информации, и театр в этих 
условиях – один из мощных инстру-
ментов пропаганды традиционных 
человеческих ценностей. 

– На одной из пресс-конфе-
ренций Вы отметили, что публика 
нашего театра очень помолодела. 
Просто время пришло или моло-
дежи стала интересна классика?

– Театр изменился. Я всегда от-
мечаю, что он многожанровый. За 
последние семь лет мы выпустили 
более 30 премьер: оперы, балеты, 
оперетты, музыкальные спектакли 
для детей или семейного просмотра. 
У нас развивается концертная жизнь, 
проходят гастроли и фестивали. Где 
можно услышать симфонический 
оркестр? Правильно, только в театре. 
На нашей сцене выступают звезды 

международного уровня: Валерий 
Гергиев, Денис Мацуев, Юрий Баш-
мет, солисты Большого и Мариин-
ского театров, лауреаты конкурса 
Чайковского. В таком репертуарном 
изобилии каждый найдет для себя 
что-то интересное. Театр является 
лидером по реализации проекта для 
молодежи «Пушкинская карта». Любо-
му современному человеку важна от-
крытость, доступность и актуальность 
информации. Откройте наш сайт – и 
вы найдете ответ на любой вопрос о 
театре. Хотите больше? Найдите нас 
в соцсетях, где в ежедневном режиме 
публикуются новости. Публикации 
в СМИ расскажут о состоявшихся 
проектах. Даже театральную про-
граммку с полной информацией о 
сегодняшнем спектакле теперь можно 
посмотреть в своем телефоне. А как 
это сделать, вы узнаете, когда при-
дете в театр.  

– Культурный уровень молодого 
поколения растет, по-Вашему?

– Культурный уровень – это зна-
ния плюс интеллект. Сейчас принято 
получать узкоприкладные знания, 
помогающие, извините, устраивать-
ся в жизни. А вот развитию общего 
кругозора и интеллекта нужно уде-
лять больше внимания. Я убежден, 
что каждый школьник обязательно 
должен научиться играть на каком-
нибудь музыкальном инструменте, 
разбираться в изобразительных видах 
искусства. Если в произведениях ли-
тературы можно почерпнуть правила 
жизни, то музыка хороших компози-
торов настраивает эмоциональный 
фон, воспитывает чувства человека, 
формирует личность. 

– Какую музыку слушаете Вы?
– С раннего детства музыка окру-

жала меня всегда и везде. Музыкаль-
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– Конечно, это весь коллектив 
театра. Нас объединяет одна цель, и 
от согласованной работы каждого за-
висит очень многое. Вы хорошо знаете 
артистов и художественное руковод-
ство. Они более медийные личности, 
чем я. Однако ни одна премьера или 
гастроли, репертуарный спектакль 
или концерт, а у нас ежегодно их про-
ходит около двухсот, не состоятся без 
кропотливой работы художественно-
производственных цехов и админи-
страции. Для оперного театра у нас 
очень маленький штат сотрудников, 
поэтому нагрузка у людей высокая. Мы 
живем в такое время, когда события, 
а вместе с ними и некоторые планы 
меняются молниеносно, поэтому, со-
гласно расхожей истине, нужно бежать 
со всех ног, чтобы только оставаться 
на месте. А чтобы все-таки двигаться 
вперед, нужны хорошо скоординиро-
ванные действия, когда формируется 
разносторонний коллективный взгляд 
на решение задачи. Это похоже на 
сборку пазла, где каждый участник 
видит оптимальное решение в зоне 
своей ответственности. Вот это и 
есть командная работа. А моя задача 
– выбрать правильную стратегию и 
управлять рисками.

Беседовала 
Полина РОМАНОВА

Фото Сергея Зиновьева 
и из архива театра

ная школа по классу фортепиано, 
школьный духовой оркестр, затем 
музыкальное училище и консервато-
рия уже по оркестровому инструменту 
– трубе. В моем случае это действи-
тельно часть жизни. Я постоянно бы-
ваю на оперных и балетных спектаклях 
самых разных театров. В основном 
я слушаю классическую музыку, 
но, конечно, не все подряд. Список 
большой, и он постоянно меняется в 
зависимости от настроения. Музыка 
способна излечивать. Послушайте 
Adagietto из Пятой симфонии Малера 
– вы попадете в такой бескрайний мир 
гармонии и красоты, что ваши личные 
проблемы покажутся на этом фоне 
просто ничтожными.

– Какие планы на юбилейный 
год?

– Планов очень много. Расскажу 
только о самых крупных творческих 
проектах. Первой премьерой сезона 
станет постановка балета «Крик» 
по мотивам творческого наследия 
Александра Зиновьева в хореографии 
Андрея Меркурьева. Далее мы выпу-
скаем музыкальный спектакль в жанре 
водевиля «Секрет Полишинеля». Этот 
материал был написан специально 
для нашего театра композитором 
Лорой Квинт и поэтом Ларисой Ру-
бальской, либретто создал известный 
писатель Евгений Гаглоев. Это миро-
вая премьера, и поставит ее петер-
бургский режиссер Алла Чепинога. 
В декабре мы порадуем зрителей 
российской премьерой балета «Снеж-
ная королева» на музыку финского 
композитора Туомаса Кантелинена 
в хореографии Александра Рюнтю. 
Он известен сыктывкарцам по поста-
новке последней версии «Яг Морта». 
В программе апрельского фестиваля 
«Сыктывкарса тулыс» мы планируем 

показать сразу две премьеры – балет 
Чайковского «Спящая красавица» 
и оперу Гуно «Фауст» в постановке 
Ильи Можайского. Кроме этого, бу-
дут постановки новых музыкальных 
спектаклей для детей, продолжена 
традиция проведения камерных и 
симфонических концертов, заплани-
рованы обменные гастроли и, конечно 
же, участие в наших спектаклях звезд 
оперного и балетного искусства. 

– У Вас не было мысли издать 
книгу об истории театра к юбилею?

– В публичном пространстве об 
истории театра действительно есть 
большие пробелы. Театру испол-
няется 65 лет, но правильнее было 
бы начинать отсчет восемьдесят 
лет назад, когда первые музыкаль-
ные постановки осуществлялись 
в гулаговских театрах республики 
силами заключенных артистов. В 
течение двух лет театр собирал, 
систематизировал и создавал ма-
териал для такого издания. Однако 
издание в печатном формате оказа-
лось непосильно дорогим. Но есть 
альтернативный и очень хороший 
способ поделиться нашей работой 
– создать специальный сайт, посвя-
щенный истории театра. Он будет 
наполнен фото- и видеоматериа-
лами, многочисленными главами о 
тех удивительных людях, которые 
создавали историю нашего театра. 
Сайт будет пополняться, расширять-
ся. Мы будем благодарны всем, кто 
готов помочь театру в этой работе. 
Фотографии, афиши и программки 
из личных архивов можно отскани-
ровать, а воспоминания записать и 
разместить на сайте, презентация 
которого состоится в сентябре.

– Вы часто говорите «мы». Кто в 
Вашей команде сегодня?
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Вынужденная замена
Идея отправиться в сплав по одной 

из самых живописных рек Северного 
Урала зародилась еще зимой. В про-
шлом году мы прошли маршрут по 
реке Щугор и в новом сезоне решили 
продолжить карьеру волонтеров в на-
циональном парке «Югыд ва». Подго-
товка шла своим ходом. Кто-то доку-
пал недостающее снаряжение, латал 
вышедшие из строя вещи, а кто-то 
уже записывал новые рецепты блюд 
на костре. Именно в это время, а точ-
нее за месяц до выхода на маршрут, 

вать на Урале. Но за две недели до 
отправления у нас все же сложилась 
команда: турист со стажем Тамара 
Шучалина, артисты Театра оперы и 
балета Коми Владимир Антонов и 
Михаил Ларионов и я. Именно мне 
выпала доля стать новым руководите-
лем группы. Был ли у меня подобный 
опыт? Нет. Испытывала ли я страх и 
тревогу? Да! Именно поэтому мы так 
тщательно готовились. Как к покоре-
нию Эльбруса, не меньше. 

Впереди нас ждали 128 киломе-
тров водного пути, восхождение на 
вершину Тима-из, уборка 11 приютов, 
восьми стоянок и всего семь дней 
сурового северного лета.  

Из Сыктывкара выехали в шесть 
часов вечера 20 июня. Утро встречали 
на берегу шумной Печоры в ожидании 
парома. Сложнее всего было Мише. 

наш капитан Лариса Шевелева по-
лучила травму спины. До последнего 
она надеялась, что сможет возглавить 
нашу «банду», но в итоге смирилась с 
рекомендациями врачей. Вот так мы 
остались без руководителя и самого 
опытного водника в группе. 

На протяжении нескольких недель 
искали замену. Ведь водный поход 
отличается тем, что на сплавсред-
стве должно быть определенное 
количество гребцов. Снова и снова 
слыша от кандидатов: «Извините, 
планы изменились, пойти не смогу», 
мы уже отчаялись в этом году побы-

Курорт 
по-уральски
распробовали туристы из Сыктывкара 
во время сплава по реке Подчерем 

«...И не забудьте взять шерстяные носки», – всплыло сообщение 
в нашем чате «Сплав по р.Подчерем – июнь 2023». За неделю до 
назначенной даты прогноз погоды в Вуктыльском районе переменился 
с +27 до +4.  Поэтому в ночь перед выездом вместо купальника и 
крема от загара мы укладывали в рюкзаки зимние куртки, теплые 
носки и перчатки.

Тамара Шучалина.
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Он никак не мог вытянуть длинные 
ноги в моей старенькой «реношке», 
заваленной рюкзаками, спальника-
ми, котелками и другой походной 
утварью. В назначенные 8.30 утра, 
пыльные и немного сонные, мы были 
в офисе нацпарка. 

Ребят отправили добывать свежий 
хлеб, а мы с Тамарой пошли получать 
документы и снаряжение. Сотрудни-
ки «Югыд ва» выдали нам договор 
волонтеров, где были прописаны 
координаты избушек, две надувные 
лодки с веслами и спасательные жи-
леты. «И вот вам памятка на случай 
встречи с медведями...» – протянули 
нам листовку на прощание. Хорошо, 
что не пригодилась. 

По пути вымерших 
деревень 

«Левее, левее… пригнись!» – ой как 
нелегко нам дались первые киломе-
тры Большого Емеля. Именно с этой 

извилистой реки, щедро усыпанной 
по берегам поваленными деревьями, 
начался наш маршрут. 

Управлять катамараном мы худо-
бедно умели все, а вот надувной 
лодкой – нет. Вова, опытный рыбак, 
с Тамарой шли быстрее. А вот мы с 
Мишей впервые оказались лицом 
к лицу с этим надувным монстром: 
вещи не давали нам свободно управ-
ляться веслами, последние то и дело 
стукались о колени и бока. Так наше 
сплавсредство кочевало от одного бе-
рега к другому, а нам, горе-водникам, 
приходилось увертываться от веток и 
пробираться сквозь заросли. 

Забегая вперед, скажу, что лишь к 
третьему дню, перебрав вещи и пра-
вильно их распределив, а также при-
ловчившись к конфигурации лодки, 
мы лихо начали ею управлять и даже 
получать удовольствие от сплава.

Первая стоянка на приюте «Боль-
шой Емель» была самой долгождан-
ной. К этому моменту мы были в пути 
уже больше суток, если считать от 
Сыктывкара.  

На высоком берегу горной речки 
высились капитальный дом из бру-
са, беседка, банька и… часовня. Да, 
самая настоящая часовня с куполом! 
В горной местности, куда можно до-
браться лишь на лодках летом или 
снегоходах зимой, это показалось 
настоящим чудом. 

Каким же было наше удивление, 
когда мы узнали, что на этом месте 

Тамара Шучалина. Михаил Ларионов. Владимир Антонов.
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когда-то бурлила жизнь! Первые 
жители поселились здесь в 1930-х 
годах. Это была семья староверов. 
Занимались они рыболовством, 
охотой и держали скот. В 1937 году 
в устье Большого Емеля находилась 
охотничья база. На берегу реки стоял 
барак на шесть семей, а для хранения 
припасов был построен ледник на 25 
тонн! Дичь и рыбу вывозили самоле-
тами ЯК-12. На правом берегу Подче-
рема, напротив устья, располагался 
аэродром. 

Охотбаза была закрыта в 1960-м 
году. Сегодня о бурной деятельности 
в этих местах напоминает лишь ко-
роткая запись на информационном 
стенде. 

Сидя на высоком берегу реки и 
представляя аэродром где-то не-
подалеку, тонны рыбы, хранящиеся 
в леднике, и натруженные руки ра-
ботников, удивляешься, как быстро 
природа отвоевывает свое, как ловко 
она стирает признаки когда-то про-
цветающей цивилизации. 

По всему нашему маршруту мы 
будем встречать информационные 
стенды о когда-то живших в этих 
местах людях, количестве дворов и 
скота, воспоминания местных жите-
лей об исчезнувших деревнях. 

Походная романтика
«Ты уж прости меня, мамочка, что я 

подвергаю тебя таким испытаниям», 
– слышу в тиши засыпающей ночной 
избушки ласковый голос Александра. 
«Да чего уж там, прощаю», – доно-
сится просто в ответ. Хорошо, что в 
темноте никто не видит, как мои глаза 
становятся влажными. 

С Александром и Татьяной мы 
познакомились в буханке, которая 
забрасывала нас к началу маршрута. 

Проходя через КПП, который откры-
вал нам путь вдоль трассы газопро-
вода СРТО – Торжок, мы узнали, что 
семейная пара живет в Вуктыле и ча-
сто выбирается вместе на рыбалку. Ей 
исполнилось 63, а ему 68. Они сплав-
лялись параллельно нашей группе 
на своей надувной лодке. С собой у 
Александра и Татьяны были большие 
баулы с вещами, фотоаппарат, на ко-
торый они фиксировали каждую, как 
нам казалось, мелочь, радио и много 
черного чая. 
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Невозможно было не залюбовать-
ся этой парой. Он называл ее исклю-
чительно «мамой» и «мамочкой», а 
она его — «батей» и «папой». Сколько 
было в этом во всем нежности, забо-
ты, самоиронии… За время, что нам 
посчастливилось видеть их, они ни 
разу не пожаловались на здоровье, 
возраст, своих детей, соседей или 
государство. Возможно, именно в 
жизнелюбии и заключается их секрет 
счастливой семейной жизни длиною 
в 45 лет. 

– Смотри, покажу тебе кой-чего, – 
Татьяна раскрывает на ладони горстку 
разноцветных камней, называя уди-
вительные свойства каждого. – Ис-
кали по берегу. Но здесь мало камней. 
На Печоре и то больше. 

– А что вы с ними будете делать? – 
спрашиваю в недоумении.

– Да не знаю, батька грозится 
украшения мне сделать, – улыбается.

В этот момент подошел Александр 
и накинул на ее плечи куртку, хоть 
жена и сопротивлялась, утверждая, 
что не мерзнет.  

В такие моменты понимаешь, что 
для путешествий по заповедным 
местам Коми не нужна особенная 
подготовка, дорогая экипировка или 
что-то еще. Требуется лишь большое 
желание и надежный друг.  

На Тима-из вслед 
за Черновым

По мере того, как мы спускались 
вниз по Подчерему, все чаще от-
крывался вид на первую безлесную 
возвышенность предгорий Урала. 
Она называется Тима-из. Высота – 
693 метра. В переводе с коми языка 
означает «Тимофеева гора», или 
«Тимофеев камень». Популярность 
вершина приобрела вместе с водным 
туристическим маршрутом по реке 

Подчерем, а сплавляться по ней на-
чали еще в 1960-е годы. 

На стоянку «Петный» мы добра-
лись на второй день нашего водного 
путешествия и еще с вечера начали 
подготовку к восхождению. Ну вы же 
помните о новоиспеченном руководи-
теле группы, щедро компенсирующем 
отсутствие опыта тщательным про-
думыванием каждого этапа. 

В легкие рюкзаки для радиальных 
выходов были уложены репелленты, 
дождевики, герметично упакованные 
спички, бутерброды, термосы с чаем, 
компас, два навигатора, фотоаппарат 
и даже фонарик. А вдруг? 

Рано утром 22 июня, расправив-
шись с нехитрым завтраком, мы вы-
двинулись в путь. Забавный факт – эт-
нографы предполагают, что название 
реки Петны, что впадает в Подчерем, 
одноименной близлежащей вершины 
высотой 336 метров и когда-то сто-
явшей неподалеку избы произошло 
от коми слова «петны» – «выходить, 
вырастать, вылупляться». 

По рассказам старожилов, в на-
чале XX века в Петном была «школа»: 
жители соседних деревень привозили 
сюда своих детей «в учение» к хо-
зяину, Илье Мезенцеву, который был 
грамотным. Для нас же, современных 
людей, Петный обрел новое значение 
– точка, откуда начинается восхожде-
ние, новый путь.

Переправившись на левый берег 
Подчерема, мы без труда нашли 
табличку «Экологическая тропа». От 
нее шла уверенная дорога к верши-
не, местами прорезаемая мелкими 
говорливыми ручейками.

Этот день выдался на удивление 
погожим и благоприятствовал нашей 
первой встрече с наглыми уральскими 
комарами. Очень скоро набитые до 
отказа рюкзаки начали давить на пле-
чи, поэтому на ветках вдоль тропы мы 
гирляндами развешивали флисовые 
кофты, дождевики, подштанники и, 
конечно же, фонарик. 

А вот как описывает восхождение 
на Тима-из известный геолог Георгий 
Чернов, работавший здесь в составе 
экспедиции еще в начале прошлого 
века: «Сразу от реки подъем мало 
ощущается, но после двух-трех кило-
метров склоны Тима-иза становятся 
более крутыми. Елово-березовый 
лес уступает место хвойному с ча-
стыми огромными, величественными 
кедрами. Но вот редеет лес, и на 
востоке открывается далекая пано-
рама отдельных, наиболее высоких 
вершин Уральского хребта. Невольно 
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ускоряешь шаг, хотя склон Тима-иза 
стал еще более крут и местами сло-
жен осыпями крепких песчаников 
девонского возраста, крупные глыбы 
которых приходится обходить, да и 
по мелкому, осыпающемуся щебню 
нелегко пройти».

Геолог отметил, что на Тима-из 
среди девонских песчаников встре-
чаются также небольшие выходы 
диабазов – изверженной породы. Она 
внедрилась в девонские песчаники, 
поднимаясь с больших глубин земли, 
и является не чем иным, как застыв-
шей магмой. 

С долины реки Подчерем вершина 
имеет вид шапки, надетой на гору 
Тима-из. Добрались мы до нее до-
вольно быстро, примерно за два с 
половиной часа. Отсюда, с высоты 
почти 700 метров, открывается захва-
тывающая дух панорама. На западе 
расстилается Печорская низина, по-
крытая сплошным лесом. На востоке 
взор упирается в довольно ровный 
горный хребет, тянущийся параллель-
но с юга на север. Спокойный рельеф 
нарушается лишь пикой неприступ-
ного Тельпос-из, который нам так и 
не удалось покорить в прошлом году. 

Немного растерянные от столь 
быстрого подъема, мы долго сидим 
на вершине Тима-из. Вова даже 
успел поймать связь и отправить 
фотографию любимой жене. И когда 
наши многочисленные запасы были 
подъедены, решили возвращаться 
в лагерь. 

Спуск по склону происходит зна-
чительно легче, а впечатление от 
панорамы Уральского хребта намного 
сокращает обратный путь.

Вечером мы заварили чай из трав, 
собранных по пути, и любовались за-
бавной шапкой Тима-из, озаренной 
лучами пурпурного заката. 

Рассвет на реке
Река Подчерем спокойная, без 

единого порога и бурных шивер. 
Приключений в этом походе никто не 
ожидал. Но мы находчивые! 

На следующий день после вос-
хождения наша небольшая творческая 
команда планировала пройти на лод-
ках около 30 км. На стоянке Залазди-
беж мы устроили обеденный перерыв 
и прибрали территорию. А к девяти ве-
чера добрались до намеченного пункта 
под названием Кеджвелдор. «Там нет 
домика...» – уставшие и покусанные 
всевозможной жужжащей живностью, 
мы не верили своим глазам. 
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Стыдно признаться, но до этого 
момента мы даже не доставали из 
чехла нашу верную палатку, а в до-
полнение к уютному домику нас 
каждый вечер ждала горячая баня со 
свежими вениками. «Вот он, курорт 
по-уральски!» – единогласно нарекли 
мы сплав по Подчерему.  

По договору волонтеров нам пред-
стояло навести порядок на территории 
19 стоянок, сделать влажную уборку в 
11 домиках и банях. Стоит отметить, 
что по сравнению с приютами на Щу-
горе здесь, вдоль Подчерема, было 
довольно чисто. Пластиковый мусор 
и хлам в помещениях нам начал по-
падаться ближе к деревне Подчерье. 
Хочется верить, что это не рыбаки, ко-
торые поднимаются сюда на моторных 
лодках, а просто неопытные туристы. 

Пили чай под навесом на стоянке 
Залаздибеж молча. «А давайте до-
плывем до Орловки!» – предложил 
кто-то. Я деловито достала навигатор, 
где заранее пометила все координаты 
домиков. До следующего было еще 
десять километров, а это минимум 
четыре часа активной гребли. 

Восход солнца встречали на реке. 
Мы даже не сразу заметили, как ноч-
ные сумерки полярного дня смени-
лись розовым рассветом. Ветра почти 
не было, и водная гладь растворилась 
в куполе неба. То ли от недосыпа, то 

ли от переизбытка кислорода нам 
казалось, что граница между мирами 
стерлась и мы парим в невесомости.  

Возврат в реальность оказался 
довольно жестким. Еще издалека 
мы заметили дымку. «Скорее всего, 
это туман», – предположил Михаил. 
Ведь мы знали, что перед нами групп 
не было, а подняться на лодках снизу 
было практически невозможно. 

Представьте, каким было наше 
удивление, когда мы встретили на 
Орловке 11 человек туристов! Они 
прибыли сюда на моторных лодках из 
села Подчерье.  

«Так, а где мы спать будем?» – с 
нескрываемым раздражением в го-
лосе воскликнула наша тихая Тамара, 
зайдя в домик. Дело решилось ми-
ром. Рядом с приютом стоял вековой 
дом. Судя по номерам на срубе, он 
был перевезен сюда из другого ме-
ста. В доме оказалась сносная печь, 
имелись полати и железная кровать. 
Миша и Вова заварили лапшу, Та-
мара уснула, не дождавшись чая, а 
я заварила себе брусничный лист и 
еще долго сидела у окна, записывая 
мысли в дневнике. 

«Пусть все сложится наилучшим 
образом», – подумала я, засыпая. 
А утром мы обнаружили, что наши 
соседи исчезли, оставив лишь дого-
рающие угли в костре. Единогласно 

решили устроить дневку. Мы достали 
заветную «неучтенку» (так называют 
в походе спрятанные в рюкзаках шо-
коладки с орешками) и приготовили 
шикарный обед в виде оладушек со 
сгущенкой, жареной картошки и 
борща. Так в нашей небольшой ко-
манде снова воцарилась беззаботная 
атмосфера. 

Вечер мы коротали под треск ко-
стра. Сложно объяснить, но на Урале 
как нигде чувствуешь себя частью 
чего-то большего. Возможно, виною 
всему легенды, которыми пропитано 
наше детство, невероятная красота 
вокруг или отсутствие интернета… 
Но где-то к третьему дню здесь со-
вершенно забываешь о том, кто ты 
есть в обычной жизни. Директор, 
артист, блогер или безработный – все 
становятся равными перед могучими 
скалистыми выступами. Проблемы 
больше не кажутся столь важными, на 
душе становится радостно и спокойно 
одновременно. Может, ради этого мы 
и ходим в походы?  

Нина НОВИКОВА

Фото автора
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быЛОе

В 2023 году исполняется 65 лет со дня открытия в Ухте учебно-
консультационного пункта Московского института нефтехимической 
и газовой промышленности имени И. М. Губкина. С этого момента 
в 1958 году началась история Ухтинского государственного 
технического университета. Впоследствии УКП был 
трансформирован в вечерне-заочный факультет МИНХ и ГП. 
22 марта 1967 года на базе факультета образован Ухтинский 
индустриальный институт. Первым заведующим УКП стал Александр 
Иванович Распутин – горный инженер и выдающийся профессионал 
своей сферы. Вместе с коллегами он находился у истоков 
становления высшего нефтегазового образования Республики Коми 
и много сил отдал делу подготовки специалистов в этой области.

Горный директор 
третьего ранга
Александр Распутин стоял у истоков становления 
высшего нефтегазового образования в Коми АССР

Корреспонденту «Региона» уда-
лось встретиться с дочерью 

Александра Распутина – Альбиной 
Александровной. Она бережно хранит 
архивы отца – фотографии и большое 
количество разных документов, в 
которых по крупицам собирается его 
история. 

Александр Иванович Распутин ро-
дился 25 сентября 1905 года в селе 
Зеленец Сыктывдинского района 
Коми АССР в многодетной крестьян-
ской семье. Отец умер, когда Алек-
сандру было 13 лет. Материальное 
положение семьи было тяжелым. 
Александр всегда стремился учиться, 
получать знания, но учебу в школе 
пришлось прервать, чтобы помогать 
семье, трудиться на сезонных сель-
скохозяйственных работах по найму.

В 1927 году Александр был призван 
на действительную военную службу 
в РККА, в стрелковую дивизию в Ле-
нинграде. Здесь он окончил полковую 
школу и был назначен младшим ко-
мандиром роты. В 1929 году по своей 
личной просьбе был демобилизован 
на учебу и поступил на рабфак при 
Вологодском молочно-хозяйственном 
институте, а с 1932 года стал студен-
том Ленинградского горного институ-
та, который окончил в 1937 году, по-
лучив редкую специальность «горный 
инженер по разработке россыпных 
месторождений золота и платины». 

Первым местом работы стал су-
ровый край – Якутия. Александр 

Иванович был направлен в трест 
«Якутзолото» в Алданском районе, 
где работал на разных должностях: 
мастер старательского сектора, на-
чальник отдела труда, врио директора 
рудоуправления.

В 1940 году Распутин был назначен 
на партийную работу – в комиссию 
партийного контроля при ЦК КПСС 
по Якутской АССР. В 1941 году, с 
началом Великой Отечественной 
войны контроль за исполнением 
решений из Москвы относительно 
добывающей отрасли – старательных 
артелей, рудников, месторождений 
– на территории Якутии приобрел 
особое значение. Редкие металлы – 
золото, платина, никель и вольфрам 
– являлись стратегически важными. 
Ответственная работа требовала от 
Александра Ивановича следовать 
внутренней дисциплине, быть прин-
ципиальным и сдержанным. Это был 
его фронт. С августа 1945 года Рас-
путин был назначен заместителем 
главного инженера рудоуправления 
«Главвольфрам» в Киргизии, затем 
работал в Чаувайском, Чайрухском, 
Лянгарском рудоуправлениях.

По воспоминаниям Альбины 
Александровны, Александр 

Иванович подолгу бывал на работе, 
но, как мог, уделял внимание ей и 
ее брату: интересовался учебой, 
жизнью, расспрашивал о каждой про-
читанной книжке. На работе у него в 
кабинете хранились образцы минера-

лов – эта коллекция была для Альбины 
настоящим музеем. Когда дети быва-
ли там, Александр Иванович всегда 
подробно рассказывал им о каждом 
камне. Альбина Александровна хо-
рошо помнит тон голоса отца: друже-
ский, но всегда с нотками строгости 
и требовательности. А еще называет 
его бесстрашным героем, вспоминая 
суровые условия Якутии.  «Порой 
рудники располагались в труднодо-
ступных местах, и, добираясь до них 
в 50-градусный мороз, приходилось 
ему и его товарищам отбиваться от 
волков», – рассказывает она.

В Киргизии условия жизни тоже 
были не самые ласковые. Семейство 
жило в маленьком доме типа мазанки. 
Вокруг степь и жара. На улице стояла 
печка с железной трубой, которую 
топили кустарником. Вспоминая 
себя в 5–6 лет в этот период, Альбина 
Александровна говорит, что ей всегда 
хотелось есть. Всплывает в ее памяти 
каша, похожая на гороховую, и пасти-
ла, которую отцу выдавали на работе. 
Воду получали из водопровода в зда-
нии дирекции рудника, нужно было 
запасаться заранее. Большую опас-
ность представляли селевые потоки. 
Одну такую трагедию, когда от потока, 

А.И. Распутин, Ленинград,1932 г. 
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горно-нефтяного техникума Николая 
Ивановича Попова. В УГНТ Распутин 
сначала был преподавателем горного 
дела и руководителем производ-
ственной практики, затем – замести-
телем директора по учебной части, а 
с декабря 1950 года по январь 1954 
года – директором техникума.

24 декабря 1958 года был принят 
закон СССР «Об улучшении связи 

школы с жизнью и дальнейшем разви-
тии системы народного образования 
в стране». Этот закон предусматривал 
усиление роли вечернего и заочного 
обучения, а также подготовку сту-
дентов. 

Во многих городах страны начали 
открывать учебно-консультационные 
пункты – УКП, которые являлись 
структурными подразделениями 

сошедшего с высокого плато, погибли 
люди, Альбина Александровна видела 
своими глазами. 

В 1948 г. Александр Иванович 
Распутин с семьей вернулся 

на родину в Коми АССР по пригла-
шению отдела кадров Ухтинского 
комбината и директора Ухтинского 

А.И. Распутин, Ленинград,1932 г. Ухтинский горно-нефтяной техникум, 1948 г.
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вать в Москву. Позже в практику вош-
ли командировки преподавателей из 
Москвы для проведения консультаций 
и чтения лекций. Московские сотруд-
ники организовывали и другие виды 
учебной деятельности, например 
помогали в выполнении контрольных 
и курсовых работ. Накопленный в 
разных городах опыт работы учебно-
консультационных пунктов позволил 
поставить новые цели по совершен-
ствованию высшего образования в 
стране. Началась подготовительная 
работа по преобразованию учебно-
консультационных пунктов в вечерние 
факультеты столичных вузов. УКП был 
трансформирован в вечерне-заочный 
факультет МИНХ и ГП в Ухте.

За свои труды в области гор-
норудного дела Александр 

Иванович Распутин получил от ру-
ководства множество грамот, благо-
дарностей, был награжден медалью 
«Столетие нефтяной и газовой про-
мышленности СССР 1864–1964 гг.». 
Также ему было присвоено персо-
нальное звание «Горный директор 
3-го ранга». Сегодня это звание зву-
чит довольно странно, а в то время в 
СССР существовал табель о рангах. 
Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР звания вводились с целью 
повышения личной ответственности 
и дисциплины сотрудников в ре-
шении задач по восстановлению и 
развитию предприятий СССР после 
окончания Великой Отечественной 
войны. Табель о рангах включал ра-
ботников не только прокуратуры или 
дипломатических служб, но и других 
министерств и ведомств СССР, в том 
числе промышленности.

Альбина Александровна помнит, 
как в годы работы отца в УГНТ она 
забегала к нему после школы. Препо-
даватели и студенты носили красивую 
форменную одежду с нашивками 
в виде молоточков, которые ей так 

высших и средних учебных заведе-
ний. Их организовывали для ока-
зания учебной и методической по-
мощи по месту работы и жительства 
обучающимся заочно студентам. 
Такие УКП были образованы и в го-
родах нефтедобывающих регионов 
страны: Альметьевск, Красноводск, 
Лениногорск, Омск, Небит-Даг, 
Салават, Ухта. Повышенная по-
требность в квалифицированных 
специалистах была и в Коми АССР, 
поскольку передовыми темпами шло 
развитие нефтегазовой и угольной 
промышленности. Ухтинскому ком-
бинату и комбинату «Воркутауголь» 
необходимы были новые инженерно-
технические кадры. Для обучения 
таких специалистов в регионе было 
только два учебных заведения – Ух-
тинский горно-нефтяной техникум и 
горный техникум в Воркуте.

Чтобы подготовить инженеров ве-
дущих профессий геологической, не-
фтеперерабатывающей промышлен-
ности в мае 1958 года в Ухте, в старом 
здании горно-нефтяного техникума и 
был открыт учебно-консультационный 
пункт Московского института нефте-
химической и газовой промышленно-
сти имени И.М.Губкина, где Александр 
Иванович был назначен заведующим. 
Эту должность он совмещал с заве-
дованием вечерним отделением Ух-
тинского горно-нефтяного техникума.

Большой проблемой нового УКП 
в этот период было отсутствие 

помещений и лабораторий и трудно-
сти в подборе преподавательских ка-
дров. Сначала занятия для студентов 
велись в бывшем Лесотехническом 
техникуме, а после Распутин добился 
отдельного помещения для УКП на 
первом этаже общежития железнодо-
рожного техникума. Также Александру 
Ивановичу удалось привлечь много 
хороших специалистов для препода-
вательской работы, создать мощную 
команду. Работа Распутина дала пу-
тевку в жизнь многим студентам УКП, 
которые после третьего курса направ-
лялись на учебу в Институт нефтехи-
мической и газовой промышленности 
имени И.М.Губкина в Москву.

Студентам-заочникам УКП оказы-
вали методическую помощь и обеспе-
чивали необходимой учебной литера-
турой. Местные преподаватели чи-
тали лекции по общим дисциплинам, 
таким как физика, химия, история 
КПСС, высшая математика, сопротив-
ление материалов. Экзамены по этим 
дисциплинам студенты ездили сда-

нравились. Когда они шли вместе 
с отцом, часто ему отдавали честь 
взмахом руки, что приводило Альбину 
в восторг. Александр Иванович объ-
яснял дочери, что такое приветствие 
ему положено по званию.

В 1964 году Александр Иванович 
Распутин тяжело заболел: сказались 
годы работы на трудных участках 
рудников Якутиии и Киргизии. В 
1966 году в возрасте 60 лет он ушел 
из жизни. Проводить его собралось 
большое количество людей. Поток 
преподавателей и студентов прошел 
от здания УГНТ по улице Первомай-
ской. Похоронен Александр Иванович 
на мемориальном кладбище перво-
строителей.

Надежда ШУКЮРОВА

Фото из семейного архива
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Вавил Носов. 
Большевик из девяностых

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

Выборы народных депутатов 
СССР весной 1989 года были 

первыми реально альтернативными 
и свободными в Советском Союзе. 
Поэтому и состав первого съезда по-
лучился разношерстным. Кого только 
не было среди 2250 депутатов, чего 
только не услышать было о проблемах 
страны и ее будущем с трибуны съез-
да, впрямую транслировавшегося на 
советском телевидении. Не затерялся 
в этой разноголосице мнений и голос 
Вавила Носова. 

Особенно оживал зал, когда Носов 
по-большевистски начинал клеймить 
бюрократов: «Что делает мужик с 
большим быком, который ест много, а 
работает плохо? Товарищи, мужик его 
забивает, подготовив взамен молодого 
быка!» Среди депутатов при появлении 
на трибуне Носова гулял шепоток с 
переглядом: «Кто это? Откуда?»…

В автобиографических заметках, 
опубликованных уже после его смер-
ти, Вавил Носов писал: «Родился 
10 сентября 1933 года в с. Трусово 
Усть-Цилемского района Коми АССР 
в семье крестьян-колхозников. Отец, 
Петр Михайлович, был неграмотным, 
работал бригадиром рыболовецкой 
бригады в колхозе «Труженик». Мать в 
том же колхозе была дояркой».

Из 15 детей у Носовых выжило во-
семь. Вавил был «шестым по общему 
счету». Носов вспоминал, что уже в 
шесть лет держался на коне, в восемь 
ходил на охоту, собирал в лесу грибы 
и ягоды. А в 12 лет «был уже полно-
правным членом рыболовецкой бри-
гады отца». Вавил окончил 7 классов 
школы в родном селе и поступил в 
Печорский речной техникум. Учился 
на судового механика, увлекался лы-
жами, гимнастикой и штангой. Окон-
чив техникум, работал в Печорском 
пароходстве, затем на Усть-Цилемской 
МТС – машинно-тракторной станции.

В армии Вавил был комсомольским 
активистом и после демобилизации 
два года работал вторым секретарем 
Усть-Цилемского райкома ВЛКСМ, 
после чего стал заведующим отделом 
культуры в райисполкоме. Но чинов-
ничья работа не пришлась по душе, 
«земля притягивала к себе», и Носов 
вернулся в Трусово. Вся дальнейшая 

его работа была связана с тамошним 
колхозом, а позже с совхозом «Цилем-
ский»: главный инженер, управляющий 
центральным отделением, заведую-
щим механической мастерской.

На Печоре Носов получил извест-
ность в конце 1980-х годов. Он стал 
добиваться снятия перекрытия одного 
из рукавов реки в районе Нарьян-Мара. 
С помощью перекрытия в «научных це-
лях» вылавливались тонны семги. Боль-
шинство ценной рыбы шло в закрытые 
распределители и попадало на стол 
высокому начальству в Москве. Вместе 
с ликвидацией «государственного бра-
коньерства», как называл это Носов, 
он предлагал разрешить лицензион-
ный лов рыбы коренному населению 
и создать Печорский комитет охраны 
природы. С этими идеями даже ездил 
в Москву и добивался встречи с ген-
секом Горбачевым. Если тогда Михаил 
Сергеевич не удостоил его аудиенции, 
то у земляков-печорцев обществен-
ная активность «правдоруба» Носова 
нашла горячий отклик. Не случайно 
весной 1989 года он уверенно победил 
на выборах народных депутатов СССР 
по Нижне-Печорскому избирательному 
округу № 586.  

Поначалу Носов всей душой при-
ветствовал перестройку, хотя либе-
ральные идеи депутатов-демократов 
ему были чужды.

Будучи депутатом, Вавил Носов 
наконец-то добился встречи с Ми-
хаилом Горбачевым. Встретился и с 
Николаем Рыжковым – председателем 
Совета министров СССР. 

По итогам этих встреч на Печору 
была направлена комиссия Народного 
контроля СССР. В итоге злосчастное 
перекрытие возле Нарьян-Мара лик-
видировали. Было вынесено решение 
правительства СССР о целом ряде при-
родоохранных мероприятий, которые 
свели в программу «Чистая Печора». 
Каково же было возмущение Вавила 
Носова, когда он год спустя с очеред-
ной комиссией приехал на Печору и 
обнаружил, что эта программа факти-
чески не выполняется. 

Постепенно перестроечный энтузи-
азм угасал, и Вавил Носов встал в ряды 
крайней оппозиции новой власти. По-
сле распада СССР он примкнул к левым 
организациям коммунистического тол-
ка вроде анпиловской «Трудовой Рос-
сии» и РКРП. Вместе с соратниками он 
вновь и вновь организовывал то съезд 
народных депутатов несуществующей 
страны, то всенародное вече.  

С годами в своей ненависти к новой 
власти Носов распалялся все больше и 

«Не терплю пьянства в рабочее время, разгильдяйства, подхалимажа, бол-
тунов, трусов. Люблю честных, справедливых, трудолюбивых, знающих свое 
дело людей, смелых и решительных».

(Вавил Носов, «Линия жизни», сборник «Вавил», Усть-Цильма, 2011 г.)

больше, призывая россиян к активным 
действиям, всеобщей политической 
стачке. Власть в стране он называл то 
«сионо-фашистским», то «зловещим» 
режимом. На протяжении 1990-х Вави-
ла Носова можно было видеть на всех 
митингах и акциях протеста, органи-
зованных левой оппозицией в Москве 
и других российских городах. Иногда 
эти акции заканчивались потасовками 
с правоохранителями и оппонентами, 
и Носову случалось идти в рукопашную. 
При этом надо заметить, что за все эти 
подвиги «зловещий режим» не только 
не упек Вавила Петровича за решетку, 
но и позволял открыто выражать свои 
взгляды, которые сегодня наверняка 
назвали бы экстремистскими.

Постепенно протестное движение 
левых в новой России сошло на нет, 
радикальные призывы Носова и его 
соратников перестали находить отклик 
в обществе. А Вавил Петрович Носов 
ушел из жизни 12 февраля 2007 года, 
похоронен в родном селе Трусово.

Евгений ВЛАДИМИРОВ

Из 19 депутатов, представлявших Коми АССР на первом съезде народных 
депутатов СССР в мае 1989 года, самым колоритным, пожалуй, был Вавил 
Носов из села Трусово Усть-Цилемского района. В августе нынешнего года 
Вавилу Петровичу исполнилось бы 90 лет.
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В российской мини-футбольной суперлиге стартовал новый сезон, 
который обещает быть одним из самых интригующих за последние 
10–15 лет. Накануне этого старта мы пообщались с главным 
тренером сыктывкарской «Новой генерации» Алексеем Степановым, 
который рассказал о готовности команды к этому сезону.

– Алексей Викторович, для на-
чала пару слов о том, как прохо-
дило межсезонье.

– На самом деле новый сезон на-
чинается сразу, как заканчивается 
предыдущий. Поэтому можно ска-
зать, что межсезонье у нас началось 
после последнего поединка сезона 
2022–2023. Мы с руководством клуба 
обозначили планы и задачи на лето, 
проговорили трансферную политику, 
пообщались с командой и каждым 
игроком. Потом у всех был непро-
должительный отпуск. В середине 
июля команда уже начала сборы. Все 
они прошли в Сыктывкаре. По тради-
ции поработали на кроссах, уделили 
большое внимание физической готов-
ности, занимались в тренажерных 
залах, и, конечно, был полноценный 
тренировочный процесс на игровой 
площадке.

– График был явно насыщенный. 
Успевала команда заниматься 
какой-то нефутбольной деятель-
ностью? Известно, что у клуба 
много социальных историй.

– Безусловно. Это часть клубной 
работы. Президент Федерации фут-

Что ждать болельщикам «Новой генерации» в стартовавшем сезоне?
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«реГиОн» №9  202342

В ожидании побед 
и полных трибун



бола Коми Юрий Викторович Боло-
бонов постоянно акцентирует на этом 
наше внимание. Летом по его инициа-
тиве футболисты и администрация 
клуба посетили множество детских 
лагерей. Было организовано огром-
ное количество мастер-классов, 
встреч с юными футболистами, в 
том числе из детского дома имени 
Католикова. Словом, летом наша со-
циальная программа была точно не 
меньше, чем по ходу сезона.

– Вы уже обмолвились о транс-
ферной политике клуба. Что можно 
сказать о ней по итогам лета?

– На мой взгляд, главным итогом 
стало то, что мы на 100 процентов 
сохранили состав, не отдав никого из 

Шишов. У первого рецидив травмы 
колена, второй получил поврежде-
ние на турнире в Тюмени. Очень бы 
хотелось, чтобы этими потерями мы 
ограничились. Конечно, небольших 
травм не избежать, но, важно, чтобы 
не было вот таких серьезных. Это го-
ловная боль для тренера и большое 
испытание для футболиста в части 
восстановления и набора формы 
после.

– Есть кем заменить травмиро-
ванных? И какая вообще кадровая 
подпитка сейчас у главной коман-
ды?

лидеров. Во все предыдущие годы, 
насколько я знаю, летом это была 
проблема. Сейчас же «на выход нико-
го не было». Для нас это очень важно. 
Что же касается приобретений, то мы 
вместе с руководством клуба, разуме-
ется, отсматривали некоторых футбо-
листов для усиления состава, однако 
по различным причинам пополнения 
не произошло. При этом, хочу подчер-
кнуть, что если нам удастся избежать 
большого количества травм, то я не 
вижу в этом проблемы.

– К слову, что по травмам? Из-
вестно, что они уже есть.

– Да, увы... При этом достаточно 
серьезные. Большую часть сезона 
пропустят Даниил Новик и Кирилл 

Помимо напряженных тренировок в межсезонье футболисты «НГ» побывали с мастер-классами в детских лагерях отдыха.
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просто прошел сборы, но и попал в 
состав на Игры стран СНГ, где вместе 
с командой стал победителем между-
народного турнира. Естественно, мы 
планируем рассчитывать на Михаила 
и остальных «дублеров» в части их 
подключения к «основе». 

При всем этом я готов присоеди-
ниться к словам Юрия Викторовича 
Болобонова, который на встрече с 
болельщиками высказал пожела-
ние, чтобы работа с молодежью и 
резервом команды на всех уровнях 
велась еще более интенсивно. «Новая 
генерация» не может и не планирует 
пачками привозить игроков. Вектор 
команды – готовить футболистов из 
Коми.

– Впереди новый сезон. Со всех 
сторон слышится, что он будет 
самым интересным за последние 
годы. С чем это можно связать?

– Да, все верно. И на встрече с 
активом наших болельщиков я как 
раз тоже это подчеркивал. Тут целый 
ряд факторов. Во-первых, лига рас-
ширилась до 12 команд. Причем, 
добавившиеся ЛКС и «Сиб-Транзит» 
– очень крепкие коллективы, осо-
бенно команда из Липецка. Это обо-
стрит и без того упорную борьбу за 
попадание в плей-офф. Уверен, что 
практически все команды видят себя 
в «восьмерке». Это точно добавит 
интриги турниру.

Во-вторых, немного изменился 
формат. Я уже говорил об играх «2 
тайма по 20». Это должно добавить 
динамики матчам. Они будут чуть ко-
роче, а значит, более интенсивными. 
Не будет времени на раскачку, необ-
ходимости слишком экономить силы, 
раскладывая их на две «спаренные» 
встречи. 

В-третьих, появление серии пе-
нальти в случае ничьи в основное 
время. Всем известно, что болельщи-
ки любят такую форму определения 
победителя. Так что, я уверен, что 
это изменение им точно понравится.

А еще есть появление системы 
видеоповторов. И пока к ней, как 
кажется, есть вопросы, но это тоже 
будет частью мини-футбольного шоу, 
ради которого болельщик приходит на 
матчи и смотрит трансляции.

– Какие задачи поставлены 
перед «Новой генерацией» в новом 
сезоне?

– Отчасти нам на руку пошло воз-
вращение к формату игры «2 тайма 
по 20 минут». Это позволяет играть 
и с более короткой скамейкой за-
пасных. Что, конечно, лишь отчасти 
решает проблему. Но мы, как и пре-
жде, делаем большую ставку на наш 
дубль и юношеские команды. По 
ходу прошлого сезона мы активно 
«подтягивали» игроков из дубля, 
и сейчас практика будет такой же. 
Благо, что потенциал есть. Напри-
мер, из состава нашей второй ко-
манды Михаил Гусев был вызван в 
юношескую сборную России, где не 

Общение с юными болельщиками – 
неизменная часть жизни «Новой генерации».

Михаил Гусев дебютировал 
в юношеской сборной России.

Футболисты «НГ» во время «голливудской» фотосессии.

спОрт

«реГиОн» №9  202344



– Конечно, мы говорим для начала 
о попадании в плей-офф. На встре-
че с командой и президент нашей 
федерации футбола, и директор 
«Новой генерации» Артем Евгеньевич 
Сухарев заявляли, что в предстоящем 
сезоне результат будет неотъемле-
мой частью нашей задачи. В прошлых 
сезонах много говорилось об игре, 
которая нравится болельщикам. 
Теперь к эстетической части надо 
обязательно добавлять и цифры. А 
значит, после решения первой части 
задачи — попадания в плей-офф – 
надо будет говорить о большем. Это 
же касается и кубковой истории. На-
верное, выход в 1/4 финала является 
необходимым минимумом и для ру- 
ководства команды, и для спонсоров, 
и для болельщиков.

– Вернемся к межсезонью. 
Команда провела несколько то-
варищеских матчей и отыграла на 
международном турнире в Тюме-
ни. Пару слов о том, что показали 
эти игры.

– Понятно, что результат предсе-
зонных поединков необходимо выно-
сить за скобки. Особенно это касается 
товарищеских и контрольных игр. Там 
всегда большая ротация, команда 
действует под нагрузками, да и за-
ставить футболистов действовать с 
полной выкладкой, как в официальных 
встречах, почти невозможно. Поэто-
му, что касается игр в Москве, то тут 
больше пища для размышления для 
тренерского состава. Что же касается 
турнира в Тюмени, то тут немного дру-
гая история. Тут уже мы приближали 
нашу игру, сочетание четверок и про-
чее к той форме, что будет в чемпио-
нате. Я считаю, что турнир команда 
провела неплохо. Мы очень достойно 
смотрелись в игре с «Газпромом». С 
хозяевами паркета МФК «Тюмень» 
тоже большую часть встречи, как по-
казалось, не уступали тюменцам. Ну 
а в играх с ЛКС (Липецк) и «Аят» (Ка-
захстан) действовали, пожалуй, так, 
как хотелось бы видеть на протяжении 
всего сезона.

– Что ждать болельщику от «Но-
вой генерации» в новом сезоне?

– Ждать того, что за команду не 
должно быть стыдно, это точно. Наши 
болельщики известны на всю страну. 
Я считаю, что мы должны им соответ-
ствовать. Полные трибуны на домаш-
них матчах – это визитная карточка 
Сыктывкара и «Новой генерации». 
Таких болельщиков мы просто обяза-
ны отблагодарить своей игрой. Про-
шлый сезон показал, что мы способны 
обыграть любую команду. Поэтому в 
каждом матче я буду просто требо-
вать от футболистов это помнить. Так 
что ждать нашему болельщику надо 
позитивных эмоций от игры.

Беседовал Роман УСОВ

Фото пресс-службы
 «Новой генерации»

В первых домашних матчах сезона «Новая генерация» 
сначала уступила нижегородскому «Торпедо», а затем одержала победу в серии пенальти.

Самый активный болельщик «НГ» – президент 
Федерации футбола Коми Юрий Болобонов.
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Спортивный 
приоритет
Усилиями ООО «Монтаж-Сервис» в последние годы в столице Коми 
обустроен целый ряд спортивных объектов.  Руководитель компании 
Евгений Капин не скрывает: удовлетворение от проделанной работы 
ему приносят отзывы горожан, особенно от детей и подростков, которые 
наиболее активно осваивают обновленные пространства.

главенствует в жизни и бизнесе Евгения Капина

а впоследствии на стройке. Кстати, 
после получения педагогического об-
разования Евгений пошел за вторым 
высшим, на этот раз экономическим.

Первым стартапом, который в 2005 
году Евгений затеял вместе с прияте-
лем, стал пункт проката спортивного 
инвентаря в парке отдыха имени Ки-
рова. Инициатива оказалась успешной: 
точка выдачи коньков и велосипедов 
работает в парке по сей день.

Горожане помнят, что в советскую 
бытность на крутых склонах улицы 
Тентюковской – сейчас в этом районе 
находится дом с музеем олимпийской 
чемпионки Раисы Сметаниной – дети 
со всего Сыктывкара занимались 
прыжками на лыжах с трамплинов. С го-
дами деревянные конструкции пришли 
в негодность, а новых на месте старых 
так и не появилось.

– Некогда облюбованные лыжни-
ками склоны оказались бесхозными и 
превращались в свалку, сюда свозили 
строительные и бытовые отходы. Что-
бы прекратить это, мы оформили в 
долгосрочную аренду большой участок 
земли. Мусора на склонах было столь-
ко, что вывозить его приходилось на 

«Ватрушки» на Орбите
Детство Евгения Капина выпало 

на 1990-е годы, когда в нашу жизнь 
входили понятия «коммерция» и «пред-
приниматель».

– Я рос в обычной семье. Папа 
работал на хлебозаводе, а мама – в 
«Комигражданпроекте».  Задержка 
зарплаты в ту пору была обычным де-
лом, – рассказывает Евгений. – Помню, 
как после школы бежал в Дом печати, 
чтобы в редакциях местных изданий 
забрать газеты. Потом по разным 
учреждениям разносил, газеты охотно 
покупали. За несколько месяцев про-
дажей газет удалось заработать 300 
долларов. Очень радовался, когда этим 
первым накопленным доходом смог 
помочь семье.

И хотя настоящей страстью Евгения 
в юности был спорт – он серьезно за-
нимался лыжными гонками, а летом  
кроссами – но даже будучи студентом-
физкультурником продолжал подра-
батывать. «Мукосей» – именно такая 
должность внесена первой в трудовую 
книжку Капина. В летние месяцы буду-
щий тренер трудился на хлебозаводе, 

камазах, а сверху все отсыпали свежим 
грунтом, – вспоминает Евгений. – Уже 
к декабрю 2006 года удалось запустить 
первый подъемник и прокат тюбингов. 
База отдыха «Русские горки» приняла 
первых посетителей.

Сыктывкарцы на открытие базы от-
дыха отреагировали ажиотажем. Автор 
этих строк сама помнит, как в очереди 
за свободными надувными санками 
приходилось выстаивать не меньше 
получаса. А на подъемник вереница из 
тех, кто любит прокатиться по снегу с 
ветерком, не заканчивалась до вечера.

Сегодня «Русские горки» – это круг-
логодичная база отдыха, где отдыхаю-
щие катаются на «ватрушках», играют в 
пейнтбол и лазертаг, расслабляются в 
бане. Здесь же оборудованы несколько 
беседок и гостевой дом.

Зимний сезон для компании не огра-
ничивается «Русскими горками» – она 
занимается заливкой 10 муниципаль-
ных катков, в том числе на Стефанов-
ской площади, а затем на протяжении 
всего зимнего сезона обслуживает их.
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Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

«Умный» стадион
В 2013 года компания расширила 

свою деятельность и занялась строи-
тельством. Сейчас за плечами дружного 
коллектива ООО «Монтаж-Сервис» бо-
лее 20 успешно реализованных крупных 
проектов по всей республике и за ее 
пределами. В 2020 году в рамках феде-
рального проекта «Спорт – норма жиз-
ни» компания построила физкультурно-
оздоровительный комплекс открытого 
типа в микрорайоне Давпон. Терри-
торию пустыря выровняли, оградили, 
осветили, установили тренажеры, 
сделали футбольную, волейбольную 
и баскетбольную площадки. Обору-
довали трибуну для зрителей на 100 
мест. Поставили отапливаемые блок-
контейнеры, где можно переодеться.

Далее компания взялась за респу-
бликанский проект и возвела боль-
шой спорткомплекс под открытым 
небом в детском оздоровительно-
образовательном центре «Гренада». На 
территории лагеря в Сыктывдинском 
районе появилось футбольное поле, 
площадка для сдачи норм ГТО, беговая 
дорожка, полоса препятствий, тренаже-
ры, яркие трибуны. Все это позволяет 
проводить спортивные мероприятия, 
тематические смены для детей.

Сразу два крупных проекта строи-
тельная компания успешно реализовала 
в 2022 году. Первый – сквер между сту-
денческим общежитием по улице Ком-
мунистической  и школой № 38. Проект 
реализовали в рамках программы 
«Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Второй проект – стадион в по-
селке Краснозатонский. Модернизация 
объекта вошла в федеральный проект 
«Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)». 
Уже через несколько месяцев обновлен-
ный стадион, включивший универсаль-
ную площадку для баскетбола, футбола, 

волейбола, беговые дорожки, трена-
жерный и воркаут-комплексы, трибуну 
на 100 мест, открыли для посещения.

С легкой руки первых посетителей 
новый стадион прозвали «умным»: на 
спортивные сооружения подрядчик 
нанес QR-коды со ссылкой на инфор-
мационный ресурс по использованию 
того или иного комплекса упражнений.

Беличий парк
В этом году компания участвует 

в строительстве Беличьего парка на 
улице Димитрова по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Общая площадь парка составит 
почти 10 гектаров. На территории рас-
тет хвойный лес, поэтому выбрана эко-
тематика для его благоустройства: лес-
ные дорожки, амфитеатр, две детские 
и спортивная площадки. Все элементы 
площадок сделают из дерева. В двух 
местах поставят арт-объекты – шишки. 
Парк подсветят 122 светильника. 

В планах компании до конца 2023 
года завершить строительство футболь-
ного зала в селе Корткерос и стадиона 

в Архангельске. Сложные вызовы не пу-
гают Евгения Капина. Напротив, задачи, 
требующие нестандартного мышления 
и решения, рождают в предпринимате-
ле азарт и желание их решать.

– Это не просто бизнес. Соль в том, 
что мое хобби, любовь к спорту тесно 
связаны с профессиональной дея-
тельностью. Именно поэтому команда 
компании получает истинное удовлет-
ворение от осознания того, что вносит 
личный вклад в благоустройство город-
ских пространств, которые особенно 
востребованы детьми, подростками. 
А они – наше будущее, – уверен пред-
приниматель.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото автора, 
администрации Сыктывкара, 

Центра организации спортивных 
мероприятий, ЦООД «Гренада»
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Жил «железный человек» в 
окрестностях села Корт-

керос, название которого связано со 
словами «к\рт» – железо, «керос» – 
возвышенность, гора (железная гора). 
Все это говорит о том, что в далеком 
прошлом в этих местах, возможно, 
добывали железную руду. К\рт Айка 
носил одежду и шапку из железа, у 
него был железный дом, лодка, лук 
и стрелы. Приписываемая К\рт Айке 
неуязвимость объяснялась тем, что у 
него было железное тело. 

К\рт Айка, как и другие могучие 
колдуны-туны, обладал неограничен-
ной властью над стихиями. О колдов-
стве К\рт Айки сказано следующее: 
«По одному его слову меркнут солнце и 
луна, день превращается в ночь, а ночь 
в день, река течет вверх, засуха сушит 
землю; или скажет слово – польет та-
кой дождь, что все избы несет в Эжву. 
Много бед терпел от него народ, и не 
было на него ни суда, ни расправы. Ни-
кто не смел померяться с ним силой».

Благодаря своей чудовищной силе 
и колдовским способностям К\рт 
Айка «сделал себе одежду из железа, 
надел на голову железную шапку, а 
через Эжву протянул железную цепь, 
которую сковал сам…». 

Итак, основным занятием К\рт 
Айки было ограбление судов и лодок, 
проплывающих по Эжве – Вычегде. 
Легенда гласит, что «он никого не про-
пускал ни через свое расположение, 
ни по реке, прилегающей к его логову».

Согласно легенде, однажды Сте-
пан (Стефан) Пермский плыл вверх 
по Вычегде и стал приближаться к 
месту расположения туна К\рт Айки. 
Увидел, что Вычегда на всю ширину 
обтянута железной цепью так, что 
нельзя ни проехать, ни объехать на 
лодке. Степан осенил себя крестным 
знамением и ударил крестом по цепи. 
Цепь лопнула и погрузилась на дно 
реки, освободив путь для лодки. 

Тогда К\рт Айка пустил в дело более 
сильные средства своего чародей-
ства. Степан спокойно плыл на лодке, 
когда вдруг спокойная поверхность 
реки забурлила, вспенилась, по всей 
ширине Вычегды загуляли огромные 
волны, угрожая проглотить лодку 
Степана. Понял он, что это козни туна 
К\рт Айки. Степан осенил себя крест-
ным знамением, окунул свой крест в 
бурлящую воду, волны сразу утихли, 
река успокоилась. Когда Степан при-
чалил к берегу, К\рт Айка с яростью 
кинулся на него, размахивая огром-
ным топором. 

Степан знал, что обычными сред-
ствами К\рт Айку не победить, так как 
тело его железное и неуязвимое для 

Легенда о К\рт Айке, железном разбойнике, является одной из самых 
известных в Коми крае. Сюжет о К\рт Айке был впервые опубликован 
вологодским краеведом Евгением Васильевичем Кичиным в середине 
XIX века, в литературной же обработке известен по поэтическому 
переложению Михаила Лебедева «К\рт-Айка – Железный свекор: 
зырянское предание». Это издание вышло в 1910 году в Усть-Сысольске 
и бережно хранится в фондах Национальной библиотеки Республики 
Коми.  В основу своей поэмы Лебедев положил одно предание о 
колдуне-разбойнике, записанное в Корткеросском районе.

Кöрт Айка. 
Железный 
человек
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мифы нарОда кОмимифы нарОда кОми
Кованая статуя представляет собой 
фигуру крепкого мужчины, который 
стоит с поднятыми руками и держит 
цепи с лодками.

Легендарный персонаж привлек 
внимание и народного молодежного 
театра «Браво» из Корткероса, кото-
рый в 2007 году представил постанов-
ку предания «К\рт Айка». А в 2015 году 
режиссер театра Игорь Кирушев снял 
короткометражный фильм «К\рт Айка» 
(«Железный свекор»).

А книга М. Лебедева «К\рт Айка» 
вновь увидела свет в 2019 году. Под 
одной обложкой была опубликована 
поэма на коми и русском языках. Чи-
тается она на одном дыхании.

…Заревел опять К\рт Айка:
«Скоро ль я от вас дождуся?
Непослушным худо будет,
Если гневом разражуся!»
Покорились коми люди,
Как овечки, стали кротки.
Дань злодею уплатили
По кунице с каждой лодки.
Взял колдун, оскаля зубы,
 Приношенье дорогое
И велел железной цепи,
Чтоб на дно легла речное…
Любопытно, что поэма Михаила Ле-

бедева в 2007 году была переведена 
на французский язык. Переводчиком 
выступил исследователь коми лите-
ратуры из Ниццы Себастьян Каньоли. 
По словам Каньоли, работа с текстом 
заняла у него год. Примечательно, что 
перевод был осуществлен напрямую с 
коми языка, без русских подстрочни-
ков и переводов.

Снежана ЖУРАВЛЕВА

оружия. Он велел своим спутникам 
стоять дальше от ударов нападавше-
го, а сам пошел прямо на К\рт Айку, 
ударил его крестом по лбу. К\рт Айка 
упал, как подкошенный, не издав 
ни единого звука, испустил дух. Это 
место, где жил и похоронен был тун 
К\рт Айка, и стало называться К\рт-
Кер\сом.

С 2014 года проводится Меж-
региональный фестиваль 

кузнечного мастерства «К\рт Айка» в 
Корткеросе. Отметим, кстати, что ни 
один герой коми мифологии не вы-
зывал столько споров, как К\рт Айка. 
Некоторые общественные деятели и 
представители ученого сообщества 
считают, что образ туна, персонажа 
отрицательного, не должен был ис-

пользоваться в качестве названия 
традиционного фестиваля кузнечного 
мастерства. Так или иначе, а фести-
валь проводится ежегодно в июле и 
направлен на популяризацию кузнеч-
ных традиций и народных промыслов. 
Интерес к фестивалю проявляют 
кузнечные мастера из других стран. 
На празднике каждый может почув-
ствовать себя кузнецом, отчеканить 
памятную монету или выковать гвоздь.

В 2016 году в Корткеросе уста-
новили арт-объект – трехметровую 
статую К\рт Айки. Ковали ее кузнецы 
из регионов России на протяжении 
нескольких лет. Основу изготовили в 
Петербурге авторы образа Александр 
Сушников и Георгий Горбачев. Затем 
«железного человека» дополняли де-
талями и другие умельцы, в том числе 
в рамках проведения фестиваля. 
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Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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ОПяТА КОНФИ НА ЗИМУ

На 1 кг сырых грибов понадобится 

300–350 г масла и 12–14 г соли. Почистите 

и промойте опята, отварите пару минут, 

промойте и обсушите. Возьмите глубокую 

сковороду, сотейник, вок или чугунок. На-

грейте в ней на среднем огне топленое 

масло или топленый жир, выложите туда 

грибы и посолите. Также можно добавить пряные травы, чеснок, но немного, 

чтобы не перебить нежный вкус грибов. Готовьте на среднем огне, время 

от времени перемешивая, пока из грибов не испарится вся влага (обычно 

это 40–50 минут). Разложите блюдо по стерилизованным банкам: грибы 

должны быть полностью залиты маслом. Закройте, остудите, храните в 

холодильнике. Грибы из заготовки можно добавлять в соусы к мясу или 

макаронам, в супы, омлеты и начинки для пирожков.

Опята. «Семейные» грибы
Опята – съедобные и очень 
вкусные грибы, которые варят, 
жарят, солят, маринуют,  
сушат, замораживают.  
И собирать их легко и быстро: 
найдя «колонию», можно 
одним махом наполнить целую 
корзину. Но собирают опята 
во всем их многообразии 
немногие. Отчасти потому, 
что знают далеко не все их 
разновидности, или потому, 
что опасаются нарваться на 
«подделку».

Опята – это не вид и даже не 
род огромного грибного 

царства, а народное или несистема-
тическое название очень обширной 
группы грибов, относящихся к разным 
родам и семействам. Если упоминать 
каждый, хватит на брошюру. Поэтому 
речь пойдет в основном о представи-
телях рода опенок.

Опенок, или армиллярия (лат. 
Armillaria от armilla «браслет») – род 
пластинчатых грибов, который долго 
относился к семейству трихоломовых. 
Ныне его относят к семейству физа-
лакриевых. В этот род входят более 
35 видов. Самый известный пред-
ставитель рода – опенок осенний, он 
же настоящий, или пеньковый, осен-
ник. Название «опенок» происходит 
от особенностей произрастания: 
большинство их растет на живой и 
отмершей древесине, на пнях. Также 
есть версия, что грибы встречались в 
лесу так часто, что кто-то, показав на 
них, сказал: «О, опять они», и из этой 
фразы родилось название. 

Опята –невзрачные неприхотливые 
грибы, растущие обычно семейками 
на древесине. Встречаются по всей 

России и вообще на всех материках, 
кроме Антарктиды, их часто выращи-
вают и в домашних условиях. Это не-
большой пластинчатый гриб на доста-
точно тонкой, гибкой, порой довольно 
длинной ножке от светло-медового до 
темно-коричневого цвета. Их шляпки 
обычно желто-коричневые, у некото-
рых видов – с красным оттенком, лип-
коваты на ощупь, правильной круглой 
формы с загнутыми внутрь краями, 
диаметром 2–10 см. Молодые грибы 
имеют округлую шляпку с небольшим 
количеством чешуек, а у взрослых 
шляпка гладкая, по форме похожа на 
зонтик. Мякоть молодых шляпок плот-
ная, беловатая, в ножках волокнистая.

Опята подходят для салатов и заку-
сок, супов и жульенов, грибной икры, 
а самые распространенные рецепты 
– жареные опята с картошкой и луком 
и жареные в сметане. Обилие витами-
нов, микроэлементов и аминокислот 
в опятах делает их желанными для 
вегетарианцев и тех, кто придержива-
ется диеты. В 100 граммах сырых опят 
всего 17–22 ккал и примерно 2,2 г 
белка, 1,2 г жиров и 0,5 г углеводов. Их 
мякоть богата сахаром, клетчаткой, 
калием, витаминами B, C, PP и E. Есть 

соли магния, цинка и железа, фосфор 
и кальций. Различные виды опят также 
содержат природные антибиотики, их 
издавна использовали как компрес-
сы при порезах, ранениях и ожогах. 
Одни виды опят насыщают организм 
витаминами и укрепляют иммунную 
систему, другие замедляют старение 
кожи и ухудшение зрения. В народной 
медицине опята используют также 
для лечения щитовидной железы и 
нормализации работы печени. 

Однако у опят есть несъедобные, 
а то и ядовитые «двойники»: раз-
новидности, внешне похожие на 
благородного собрата. В понятие 
ложного опенка (ложноопенка) входят 
несколько видов: чаще всего из рода 
гифолома семейства строфариевых 
и некоторые из рода псатирелла се-
мейства навозниковых. Отдельные 
виды ложных опят относят к условно 
съедобным грибам, но и их безопас-
ность при употреблении в пищу не 
доказана. Несъедобные «двойники» 
опят чаще имеют очень яркий окрас, 
который сразу бросается в глаза. У 
хороших грибов пластинки всегда бе-
лые или светло-бежевые, а на верхней 
части ножки чаще всего есть кольцо 
из пленки, похожее на юбочку. А лож-
ноопята – без «юбочки», и пластинки 
их яркого цвета, серые, зеленые. У 
молодых опят на поверхности шляпки 
заметны чешуйки, что абсолютно не 
характерно для несъедобных видов. 
Но у зрелых грибов чешуйки исчеза-
ют, поэтому грибники рекомендуют 
собирать исключительно молодые 
плоды. У съедобных опят сильный и 
приятный грибной запах, а ложные 
пахнут землей и плесенью. 

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на октябрь

ОВЕН 21.03 – 19.04
Вас ждет творческий всплеск, ко-

торый поможет проявить таланты и 
достичь новых высот в профессиональ-
ной сфере. Благоприятные дни: 1, 13, 
26, 30; неблагоприятные: 3, 10, 25, 29.

ТЕЛЕЦ 20.04 – 20.05
Октябрь станет периодом изме-

нений в карьере. Предстоит принять 
важные решения, основанные на ва-
шем опыте и интуиции, что отразится 
на росте и благополучии вашей работы. 
Благоприятные дни: 2 , 9, 24, 29; не-
благоприятные: 1, 11, 25, 30.

БЛИЗНЕЦЫ 21.05 – 20.06
Будьте готовы адаптироваться к из-

менениям в профессиональной сфере 
и использовать коммуникативность 
и гибкость в работе, чтобы достичь 
успеха. Благоприятные дни: 1, 11, 22, 
29. Неблагоприятные: 4, 8, 24, 30.

Р А К 21.06 – 22.07
Ваши усилия и преданность ра-

боте будут вознаграждены, откроют 
новые двери и возможность проявить 
лидерские качества. Благоприятные 
дни: 2, 13, 22, 30; неблагоприятные: 
3, 10, 26, 29.

Л Е В 23.07 – 22.08
Вас ожидают возможности для про-

явления творчества. Не бойтесь выйти 
из зоны комфорта, и заслуженное 
признание в профессии не заставит 
себя ждать. Благоприятные дни: 3, 12, 
25, 29; неблагоприятные: 4, 16, 23, 30.

Д Е В А 23.08 – 22.09
Будьте организованными и упорны-

ми в работе, чтобы добиться важных 
успехов и создать прочную основу для 
будущего развития. Благоприятные 
дни: 4, 15, 22, 30; неблагоприятные: 
3,13, 25, 28.

В Е С Ы 23.09 – 22.10
В октябре ваша интуиция поможет 

принимать правильные решения, а 
природное чувство баланса – уста-
новить продуктивные отношения с 
коллегами. Благоприятные дни: 1, 14, 
25, 30; неблагоприятные: 3, 18, 24, 29.

СКОРПИОН 23.10 – 21.11
Ваш энтузиазм на работе непре-

менно принесет результаты, открывая 
двери к успеху и признанию в профес-
сии. Благоприятные дни: 2, 12, 23, 29; 
неблагоприятные: 4, 9, 26, 30.

СТРЕЛЕЦ 22.11 – 21.12
Октябрь будет периодом роста 

в профессии. Будьте готовы к при-

ключениям и путешествиям, которые 
привнесут вдохновение и помогут вам 
расширить свои горизонты. Благопри-
ятные дни: 4, 18, 25, 30; неблагопри-
ятные: 2,10, 24, 28.

КОЗЕРОГ 22.12 – 19.01
В этом месяце вы сможете проявить 

свою надежность, ответственность и 
амбициозность в работе. Поставьте пе-
ред собой ясные цели и разработайте 
четкий план действий. Благоприятные 
дни: 2, 13, 25, 29; неблагоприятные: 4, 
14, 27, 30.

ВОДОЛЕЙ 20.01 – 18.02
Октябрь принесет вам новые воз-

можности и вызовы, требующие ин-
новационного подхода и творческого 
мышления. Используйте свою уни-
кальность и оригинальность для до-
стижения выдающихся результатов в 
работе. Благоприятные дни: 1, 12, 24, 
29; неблагоприятные: 3,15, 25, 30.

Р Ы Б Ы 19.02 – 20.03
Не стесняйтесь быть амбициозными 

в работе. Четкий план действий по-
может достичь успеха и продвинуться 
вперед в своей профессии. Благопри-
ятные дни: 1, 17, 26, 29; неблагопри-
ятные: 2, 13, 25, 30.

Узнайте больше о моей 
деятельности и опыте!

Тел. +79042718531
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://vk.com/galasferaberegini
t.me@g_pshenichnikova

• «Говядина по-английски»? Берешь 
кусок говядины и уходишь не проща-
ясь. АНГЛИЦИЗМ.

• Смотреть правде в глаза особенно 
не по себе, когда она голая. СТЫД-
ЛИВЗМ.

• От Бога зависит длина жизни, а 
ее ширина и глубина – от тебя. НА-
СТАВИЗМ.

• Отдельные свои мысли отстреливай 
еще на подлете к голове. ОСТОРОЖ-
НИЗМ.

• Когда рыцарь бьется с мельницей, 
всегда побеждает мельница. СТАТИ-
СТИЗМ. 

• «Я тебя не забуду» – это любовь, а 
«я тебя запомню» – угроза. ЖВАНЕЦ-
КИЗМ.

• Есть же счастливчики, у кого ничего 
лишнего – ни стыда, ни совести! ЗА-
ВИДИЗМ.

• Играю в «крестики и нолики»: для 
кого я «нолик», на тех ставлю «кре-
стик». ПРИЗНАИЗМ.

на дОсуГе
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Полный комплекс транспортно-логистических услуг 
или любые отдельные услуги грузовладелец мо-

жет получать, минимально участвуя в процессе перевозки 
благодаря проекту «ЦМ-Экспедитор». Он подразумева-
ет, что большая часть грузовых операций и действий по 
оформлению сопутствующих документов возложена на 
ОАО «РЖД» по доверенности от клиента. На сегодняшний 
день в Северной дирекции по управлению терминально-
складским комплексом действует более 130 договоров 
формы «ЦМ-Экспедитор», из которых 110 – это новые для 
Северной железной дороги клиенты, а также привлеченные 
на железнодорожный транспорт с альтернативных видов 
транспорта.

По договору грузовладельцы пользуются полным ком-
плексом услуг уровня 3PL, но среди услуг есть наиболее 
популярные и востребованные.  

Например, это предоставление «Мастера погрузки», 
когда ответственный сотрудник лично принимает участие 
в процессе погрузки/выгрузки груза и документально под-
тверждает правильность размещения и крепления груза на 
подвижном составе.

Проводится также заполнение за клиентов первичной 
документации, связанной с осуществлением перевозки 
грузов железнодорожным и автомобильным транспортом.

Востребована доставка груза автомобильным транспор-
том от склада отправителя на грузовой терминал дирекции 

для дальнейшей погрузки и доставка груза с терминала до 
склада клиента.

Также спросом пользуются такие услуги, как крепление/
раскрепление грузов, увязка груза на транспортном сред-
стве, обеспечение реквизитом крепления, наложение и 
снятие запорно-пломбировочных устройств.

Так, на грузовом терминале станции Ухта в этом году 
переработано более 5 тысяч тонн грузов – материально 
технических ресурсов для строительной компании, которой 
понадобилось перераспределить их по регионам России. 

Из Малой Перы в Республике Коми грузы доставлены на 
станции Зензеватка (Волгоградская область) и Лысые горы 
(Саратовская область).  

Сыктывкарская механизированная дистанция погрузочно-
разгрузочных работ и коммерческих операций обеспечила 
погрузку на базе временного хранения, автодоставку грузов 
на грузовой терминал Ухта, погрузку и крепление на под-
вижной состав. Для организации этих работ из Сыктывкара в 
Малую Перу был передислоцирован автокран  грузоподъём-
ностью 25 тонн, а для доставки до терминала Ухта привлечён 
по агентской схеме автотранспорт.

Комплекс услуг разрабатывается индивидуально для 
каждого грузовладельца и позволяет быстро, выгодно и 
удобно осуществить перевозку по железной дороге. 

По всем вопросам можно обратиться по телефонам 
в Сыктывкаре: +7 (8212) 31-28-51, +7-912-862-85-78 
или по электронной почте:  dm-BalukinSA@nrr.ru.

Грузы из республики коми 
по всей россии
Любые объемы грузов и самые разные их типы, включая нестандартные конструкции и 
негабаритную технику, можно перевезти по железной дороге. Доставка производится в 
любую точку России и внутри региона. В Республике Коми терминальные площадки Северной 
железной дороги работают в Сыктывкаре, Сосногорске, Ухте, Печоре, Усинске, Воркуте, а также 
на станциях Лабытнанги и Сивая Маска. Но этими терминалами не ограничивается география 
обслуживания, и железнодорожники могут забрать и доставить груз «от двери до двери».




